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Ожившие мифы
Персонажи тюркского фольклора обретают новую жизнь.

Не про кашу из топора Ждем, надеемся, верим!

СТР. 5 СТР. 6 СТР. 12

Кто пробовал пасту по-армейски?

Светлана СВИЧ

У них нет проблем с вопросом, 
как совмещать непохожие 
традиции. На праздновании 
первого года жизни дочери 
чета Ким-Дуйсембаевых не 
обидела никого. До обеда, как 
положено, они провели ритуал 
асанди по корейским канонам 
- сшили национальные наряды 
и дали ей выбрать главные 
предметы, которые должны 
предопределить дальнейшую 
судьбу. А после обеда совершили 
обряд тұсау кесер - разрезание 
пут, в котором участвовали и 
казахи, и корейцы.

- Мы не видим и не чувствуем никаких 
различий между нашими этносами, - при-
знается молодая семья. - Часто собира-
емся все вместе на праздники и просто 
так, без повода. Казахская родня обожает 
корейские блюда, которые готовит наша 
бабушка, все могут приехать просто на 
ужин или если захотелось шашлыка. А 
на Новый год обязательно собираем всю 
семью в нашем большом доме и устраи-
ваем праздник. Не было ни одного случая, 
чтобы возникли разногласия по какому-то 
вопросу национальных традиций - мы 
чувствуем себя одной семьей и с удоволь-
ствием чтим обычаи наших предков. 

 Сауле Дуйсембаеву знают как пред-
принимательницу и общественницу. 
Мама двоих детей успевает заниматься 
бизнесом в области строительства, еще 
она - председатель Ассоциации деловых 
женщин Караганды и депутат маслихата 
Темиртау, возглавляет комиссию по де-
лам молодежи, образования и культуры. 
Несмотря на то что скоро станет мамой 
в третий раз, темпов работы не снижает 
- говорит, нужно успеть решить много 
вопросов. Благо во всем ее поддерживает 
муж. Сергей Ким - инженер-эксперт стро-
ительного надзора. Он имеет свою стро-
ительную компанию - возводит жилые 
дома в развивающихся районах города, к 
тому же вице-президент Ассоциации за-

стройщиков и активный член корейского 
этнокультурного объединения, депутат 
областного маслихата. 

Пара смеется, что все время проводят 
вместе - на работе, дома, в отпуске. Даже 
хобби у них одно на двоих - скалолазание, 
которое они активно развивают в регионе. 
Пока родители заняты на работе, воспи-
тывать детей им помогает бабушка. Мама 
Сергея живет вместе с ними, на ней - вну-
ки, ведение хозяйства и уход за домашни-
ми животными. Игнорируя возраст, она 
ведет активный образ жизни - любит пу-
тешествовать и в любой момент, собрав 
легкий рюкзачок, может улететь в другую 
страну отдыхать или к родственникам на 
семейное мероприятие. Дети шутят, что 
это сказывается многолетний опыт рабо-
ты в геологии. Мама Сергея, кореянка по 

национальности, и сама основала интер-
национальную семью - уехала работать 
на строительство Колымской ГЭС в Ма-
гаданскую область и там вышла замуж 
за русского. Поэтому и сноху-казашку 
свекровь приняла сразу и с радостью, так 
же как и мама Сауле считает Сергея своим 
сыном. Бабушки называют его Серикпаем 
и очень уважают. 

- Любые традиции объединяют семью 
и укрепляют, - говорит Сауле. - У нас для 
этого даже стараться не нужно - вся родня 
дружная и легкая на подъем, а мы одина-
ково уважительно относимся ко всем тра-
дициям и стараемся их соблюдать. Когда 
старшей дочери исполнилось 40 дней, 
пришли мои тетушки, искупали и побри-
ли ее по казахским традициям. А первый 
годик мы отмечали с соблюдением и ко-

рейских, и казахских обрядов. То же са-
мое было и с рождением сына. Вместе с 
мамой мужа ходим на тои, а в гостях мои 
родственники обожают пробовать корей-
ские блюда. На столе у нас часто стоят ба-
урсаки и кадюри, бесбармак и кукси, плов 
и острые баклажаны. Главным праздни-
ком после дней рождения детей мы счи-
таем, конечно, Новый год - тогда вся наша 
большая родня и друзья собираются за од-
ним многонациональным столом.

 А еще семья Ким-Дуйсембаевых ак-
тивно развивает в нашем регионе горные 
виды спорта. Попробовав себя однажды в 
скалолазании, они увлеклись им и сейчас 

привлекают к активному образу жизни 
всех желающих, включая детей. Каждое 
воскресенье в восемь утра энтузиасты 
собираются на сопках Соран недалеко от 
поселка Курма, учатся пользоваться гор-
ным снаряжением и преодолевать высоту. 

- Несколько лет назад один наш друг 
собрался на Эльбрус, - рассказывает Сер-
гей. - И предложил нам присоединиться. 
В итоге собрались пять карагандинцев, не 
имеющих ни подготовки, ни вообще ни-
каких понятий о скалолазании. Это потом, 
занимаясь профессионально, мы поняли, 
какая это была авантюра с нашей сторо-
ны и какие опасности нас подстерегали. В 
итоге мы поднялись на высоту 5 642 метра, 
что заняло около пяти дней. Нам очень 
понравилось, поэтому решили занимать-
ся горными видами спорта на постоянной 
основе и создали свой клуб «Скиф». Со 
взрослыми и детьми сейчас занимаются 
профессиональные инструкторы, на Со-
ране проложены тропы, есть и скальные 
участки. Мы сами покупаем снаряжение 
и предоставляем возможность всем жела-
ющим провести выходные с пользой для 
тела и духа. А для тех, кто не может ез-
дить за город, наш инструктор организо-
вывает тренировки на скалодроме в парке. 
Каждый год мы ездим в горы Заилийского 
Алатау и поднялись практически на все 
основные вершины.

- Сначала я ездила с мужем просто за 
компанию - он поднимался в горы, а мы 
с дочерью ждали у подножия, - добав-
ляет Сауле. - А потом тоже захотела по-
пробовать свои силы, так потихоньку и 
втянулась. В прошлом году поднялась 
на довольно серьезную высоту, получив 
значок альпиниста. От нас не отстает и 
дочь - очень любит экстрим и у нее нет 
страха высоты. В горах самое главное - 
командная работа и доверие, потому что 
от слаженности и ответственности зави-
сит жизнь каждого человека. Так что нас 
как семью это сплотило еще больше, дало 
почувствовать, что мы - команда.

А еще для того, чтобы семья была креп-
кой, нужно правильно расставлять прио-
ритеты, считает Сергей. 

- Глава семьи - не тот, кто стукнул кула-
ком по столу, и все сделали, как он сказал, 
а тот, кто находит решения в сложных си-
туациях и первым заканчивает конфликт, 
- уверен он. - Спокойствие моей супру-
ги обеспечивает покой во всем доме, это 
важно, поэтому моя задача - обеспечить 
ей это спокойствие. Зачем тратить время 
на обиды, когда можно интересно жить. 
И ко всему относиться с юмором. В этом 
основа нашей семьи. 

И уважением приправим
Корейско-казахская семья вместе покоряет вершины

Уважаемые 
земляки!

От всей души поздравляем вас с  
Праздником единства народа Ка-
захстана! Этот день стал для нас 
символом добра и мира, согласия 
и взаимопонимания. 

Этот праздник несет в себе 
идею единства всех этносов, на-
селяющих нашу необъятную 
страну. Он призывает нас к спло-
ченности нации. Сегодня все 
мы - единый народ. Под единым 
шаныраком вместе проходим 
трудности и невзгоды, радуемся 
общим достижениям и идем к по-
ставленной цели.   

Все достижения нашего наро-
да достигнуты благодаря нашему 
единству. В трудные времена здесь 
обрели свою родину этносы, кото-
рые волею судьбы были депорти-
рованы в суровые казахские степи. 
Идея единства и солидарности яв-
ляется доброй традицией нашего 
народа.   

Не зря народная мудрость гла-
сит: «Если шестеро врозь - лежа-
щее во рту теряют, если четверо 
заодно - улетевшее в небо доста-
нут». Из года в год наша страна 
развивается, и все это благодаря 
нашей сплоченности. Во всех этих 
достижениях заложен самоотвер-
женный труд каждого жителя на-
шей области. 

Пусть дружба и взаимопонима-
ние нашего народа под одним ша-
ныраком продолжатся и дальше, 
а страна будет крепкой! Желаем 
процветания и счастья! Пусть цве-
тет наш общий дом - Республика 
Казахстан!

Женис КАСЫМБЕК,
аким 

Карагандинской области

 Серик УТЕШОВ, 
секретарь маслихата 

Карагандинской области

НЕ БЫЛО НИ ОДНОГО 
СЛУЧАЯ, ЧТОБЫ ВОЗНИКЛИ 
РАЗНОГЛАСИЯ ПО КАКОМУ-ТО 
ВОПРОСУ НАЦИОНАЛЬНЫХ 
ТРАДИЦИЙ - МЫ ЧУВСТВУЕМ 
СЕБЯ ОДНОЙ СЕМЬЕЙ 
И С УДОВОЛЬСТВИЕМ ЧТИМ 
ОБЫЧАИ НАШИХ ПРЕДКОВ.

С Праздником единства 
народа Казахстана!

«СПЛОЧЕННОСТЬ НАЦИИ – ГЛАВНЫЙ 
ФАКТОР УСПЕХА НАШЕЙ СТРАНЫ.

НЕДАРОМ В НАРОДЕ ГОВОРЯТ: 
«ГДЕ СОГЛАСИЕ – ТАМ И СЧАСТЬЕ».

ПРЕЗИДЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН 

К. К. ТОКАЕВ



2 № 47 (22885) 30 апреля 2022 года, субботаwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Наталья ФОМИНА

Вчера в столице 
состоялась ХХХІ сессия 
Ассамблеи народа 
Казахстана. Прошла она 
под девизом «Единство 
народа - основа 
обновленного Казахстана».

Новые возможности
Сессия прошла под предсе-

дательством Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева. Моде-
ратором выступил заместитель 
председателя Ассамблеи народа 
Казахстана Марат Азильханов. 
В работе сессии приняли уча-
стие более 700 человек. Это чле-
ны ассамблеи из всех регионов, 
председатели республиканских 
и региональных этнокультурных 
объединений, депутаты Парла-
мента, руководители централь-
ных и местных исполнительных 
органов, религиозных объедине-
ний, представители НПО, науч-
ной, творческой интеллигенции и 
СМИ. 

Главная работа АНК направлена 
на укрепление межэтнического со-
гласия. Участники сессии отмети-
ли, что в нашей стране проблемы 
межэтнических конфликтов нет.

- Есть бытовые конфликты, ко-
торые переворачивают и исполь-
зуют в своих целях отдельные 
лица. Традиционная скромность 
Ассамблеи народа Казахстана сей-
час уже неуместна, и мы должны 
работать, - сказал председатель 
ОЮЛ «Ассоциация корейцев Ка-
захстана» Сергей Огай, призвав 
казахстанцев использовать те 
шансы и возможности, которые 
открывают новые реформы.

Поддержал его журналист, об-
щественник Максим Рожин. Он 
считает, что новые предложенные 
реформы - шаги на пути к демокра-
тии. И это понимает все наше об-
щество. Отметил и то, что в нашей 
стране созданы все условия для 
каждого этноса, чтобы его пред-
ставители могли говорить на своем 
родном языке. Член АНК Аскер 
Пириев также уверен, что новые 
реформы направлены на обеспече-
ние благополучия граждан. 

Касым-Жомарт Токаев озвучил 
важность разъяснения гражданам 
сути и значения реформ и призвал 
членов АНК включиться в этот 
процесс.

- Единство, мир и спокойствие 
- наши незыблемые ценности. 
Мы ясно ощутили их важность во 
время январских событий. Теперь 
опасные дни позади. Со временем 
мы придем к пониманию опасно-
стей, с которыми столкнулись. По 
сути, мы могли практически поте-
рять государственность. Наш народ 
должен извлечь уроки из январской 
трагедии. Сейчас мы должны сде-
лать все возможное, чтобы такая 
ситуация больше не повторилась, 
- сказал наш Президент.

Мы разные и равные
Говорил он и о напряженной 

геополитической ситуации. Что 
необходимо уделить особое вни-
мание укреплению гражданской 
идентичности страны и воспита-
нию духа патриотизма.

- Наш главный принцип «Един-
ство в многообразии» никогда не 
изменится. Мы должны воспи-
тывать подрастающее поколение 
настоящими патриотами. Нельзя 
допустить, чтобы политический и 
общественный плюрализм принял 
радикальные формы. Тем более 
неприемлемы какая-либо дискри-
минация граждан, унижение их 

чести и достоинства, - сказал Гла-
ва государства.

Президент РК уверен, что в но-
вых реалиях ассамблея по-преж-
нему будет служить прочной ин-
ституциональной опорой нашей 
политики мира и согласия. И необ-
ходимо определить ее место и роль 
в реформе политической системы, 
наметить вектор ее дальнейшего 
развития. Исходить надо из того, 
что фундаментальным компонен-
том политической модернизации 
выступает принцип «Мы разные 
- мы равные».

- Принципиально важно, что 
представители всех этносов, про-
живающих в нашей стране, разде-
ляют общегражданские ценности 
и ассоциируют себя с Казахста-
ном. Это наше огромное дости-
жение за годы независимости, и 
мы обязаны его всесторонне укре-
плять. Недопустимо, чтобы внеш-
ние конфликты, которые были и 
будут, использовались для раз-
жигания межэтнической розни и 
формирования линий разлома сре-
ди наших граждан, - продолжил 
Касым-Жомарт Токаев.

Он сказал: всем нам нужно пом-
нить, что мир и единство - это 
ценности, без которых у нас нет 
никакого будущего. Кроме Казах-
стана у нас другой Родины нет и 
не может быть. Надо исходить из 
того, что провокаторы, где бы они 
ни проживали, какими бы паспор-
тами ни прикрывались, в какую 
тогу ни рядились, не должны и не 
смогут подорвать наше единство, 
право нашего государства на про-
ведение самостоятельной полити-
ки. 

Курултай как диалоговая 
площадка

Необходимо отражать разно-
образие нашей культуры. В част-
ности, работать с казахскоязычной 
аудиторией, которая сейчас рас-
ширяется, и это положительная 
тенденция. Важно способствовать 
вкладу других этносов в развитие 
Казахстана на государственном 
языке и полностью поддерживать 
СМИ, работающие в этом направ-
лении. 

- Уже через месяц состоится пер-

вое заседание новой диалоговой 
площадки «Ұлттық құрылтай». 
Курултай призван консолидиро-
вать общество для обсуждения 
актуальных вопросов развития 
страны. Он станет универсальной 
моделью общенационального диа-
лога. В его состав войдут депута-
ты, члены ассамблеи, эксперты и 
правозащитники, представители 
всех регионов, а также Граждан-
ского альянса, общественных со-
ветов, неправительственных ор-
ганизаций, бизнес-ассоциаций и 
производственной сферы. Ассам-
блея должна эффективно работать 
с курултаем. Ведь у них общая 
цель. Молодежь также должна 
принимать активное участие в 
масштабных изменениях, - сказал 
К.К. Токаев.

Глава государства сообщил и о 
том, что ассамблея приступила к 
формированию уникального ин-
ститута профессиональных пе-
реговорщиков на базе медиации. 
Нужно создать учебный центр 
этномедиации, организовать по-
стоянные обучающие курсы, где 
должно пройти подготовку боль-
шинство государственных служа-
щих районного уровня. Президент 
поручил министерствам инфор-
мации и общественного развития, 
образования и науки совместно 
с Академией госуправления, се-
кретариатом ассамблеи и други-
ми уполномоченными органами 
представить системные предложе-
ния по данному вопросу.

Глас избирателя
Накануне, 28 апреля, состоялась 

XXX сессия Ассамблеи народа 
Казахстана по выборам депутата 
Мажилиса Парламента Республи-
ки Казахстан, избираемого Ассам-
блеей народа Казахстана, вместо 
выбывшего. Баллотировались два 
кандидата: Виталий Ионо Твари-
онас, руководитель обществен-
ного объединения «Lituanica», и 
Закиржан Кузиев, председатель 
Наблюдательного совета ТОО 
«Универсал». По итогам голосо-
вания депутатом Мажилиса Пар-
ламента был избран Закиржан 
Кузиев, набравший 259 голосов, 
что составляет 60,94% от общего 
числа избирателей. За Виталия 
Ионо Тварионаса было подано 128 
голосов, или 30,12% .

Участие в выборах депутата 
Мажилиса от АНК принял и Гла-
ва государства. Он отметил, что в 

связи с предстоящим принятием 
поправок в Конституцию голосо-
вание в таком формате проходит в 
последний раз. 

Что касается проекта поправок 
в Конституцию: Касым-Жомарт 
Токаев в ходе ХХХІ сессии АНК 
предложил провести в Казахста-
не референдум. Он сообщил, что 
инициированные им изменения 
в Конституцию носят фундамен-
тальный характер и кардинально 
поменяют политическую систе-
му страны. Мы перейдем к новой 
государственной модели, новому 
формату взаимодействия госу-
дарства и общества. Этот каче-
ственный переход можно назвать 
Второй республикой. Речь идет о 
33 статьях нашей Конституции, 
а это треть ее всей. В настоящее 
время законопроект о внесении 
указанных изменений передан в 
Конституционный совет, который 
в скором времени вынесет свой 
вердикт. 

- Референдум - это важнейший 
демократический институт, одна-
ко в Казахстане он в последний 
раз проходил в 1995 году, когда 
утверждалась действующая Кон-

ституция. Затем был принят Кон-
ституционный закон «О республи-
канском референдуме», который, 
тем не менее, ни разу не применен 
на практике. И это несмотря на 
то, что поправки в Конституцию 
с тех пор вносились четыре раза. 
Считаю, что изменение Конститу-
ции через всенародное голосова-
ние станет яркой демонстрацией 
народного волеизъявления. Рефе-
рендум позволит каждому граж-
данину принять непосредственное 
участие в решении судьбы страны 
и укрепит наш курс на всесторон-

нюю демократизацию и постро-
ение Нового Казахстана, - сказал 
Президент РК.

Территория 
справедливости

Говорилось в ходе сессии и о не-
обходимости устранения монопо-
лии везде, где нужно. Надо избавить 
предпринимателей от излишней 
опеки государства и что никакого 
давления на ответственный, чест-
ный бизнес быть не может. 

Отдельно остановился Ка-
сым-Жомарт Токаев на понятии 
«Новый Казахстан». Это путь к 
укреплению нашей общенацио-
нальной идентичности в дина-
мично меняющемся мире. Само 
понятие Нового Казахстана ни в 
коем случае забалтывать нельзя, 
сказал Президент. Без вовлечен-
ности всех граждан в общее дело 
ни государственный аппарат, ни 
какие-либо политические реше-
ния и экономические рычаги не 
способны привести нас к цели об-
новления страны. Для построения 
Нового Казахстана нам требуется 
полностью переформатировать 
систему индивидуальных и обще-
ственных ценностей. Поставить 
решительный заслон непотизму и 
патернализму, коррупции и ком-
прадорству. Новый Казахстан дол-
жен стать территорией справедли-
вости. Для этого нужно следовать 
не только букве, но и духу закона. 

Глава государства считает, что 
законы - не догма, они должны со-
вершенствоваться, чтобы решать 
насущные проблемы граждан. 
Закон, справедливость и порядок 
станут реальными факторами, 
определяющими нашу благопо-
лучную жизнь.

По мнению Касым-Жомарта То-
каева, мы, казахстанцы, должны 
принимать и понимать друг друга, 
невзирая на различия во взглядах 
и убеждениях. Искать точки со-
прикосновения и укреплять, воз-
величивать то, что нас объединяет. 
Недопустимо, чтобы высокие цен-
ности патриотизма подменялись 
низменными чувствами этническо-
го превосходства, а вместо дружбы 
и сплочения насаждались взаимная 
неприязнь и язык вражды. 

На взгляд очевидца
Участник сессии АНК, компла-

енс-офицер Карагандинского ме-

дицинского университета, член 
Ассамблеи народа Казахстана 
Карагандинской области, руково-
дитель представительства респу-
бликанского общественного объ-
единения «Ассамблея жастары» 
Александр Урмашов считает, что 
прошедшие сессии можно назвать 
историческими.

- Впервые серьезно был изме-
нен формат проведения сессии. В 
первый день прошли панельные 
секции, смогли высказаться все 
те, кто хотел. Не было никаких 
ограничений. Прозвучало много 
предложений. Глава государства, 
выступая на пленарном заседа-
нии, сказал, что по каждому из 
них будут выработаны опреде-
ленные рекомендации, которые 
будут исполнены. Это не может 
не радовать, - рассказал Алек-
сандр Урмашов.

Кроме того, он отметил: впер-
вые за всю историю Ассамблеи 
народа Казахстана были озвуче-
ны критические моменты, на что 
члены АНК ответили готовностью 
работать и модернизировать ас-
самблею в условиях тех потребно-
стей, которые сегодня высказыва-
ет общество. 

- Мы обязательно реализуем все 
наши планы. Я убежден в этом. 
Вместе построим Вторую респу-
блику, вместе построим Новый 
Казахстан! Мы будем справедли-
вым и развитым государством, 
дающим равные возможности ка-
ждому гражданину. В завершение 
поздравляю вас с наступающим 
Праздником единства народа Ка-
захстана и праздником Ораза-айт, 
- завершил ХХХІ сессию Ассам-
блеи народа Казахстана Глава го-
сударства.

Незыблемые ценности
Касым-Жомарт Токаев: Вместе построим Вторую республику, вместе построим Новый Казахстан!

 СЕНАТОРЫ ОТ 
АССАМБЛЕИ БУДУТ 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ ВСЮ 
СОВОКУПНОСТЬ 
ИНТЕРЕСОВ 
ЭТНИЧЕСКИХ 
ГРУПП КАЗАХСТАНА 
НА ОСНОВЕ 
ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ И 
ЭТНОКУЛЬТУРНОГО 
МНОГООБРАЗИЯ. 
ТАКАЯ МОДЕЛЬ 
АДЕКВАТНО ОТРАЖАЕТ 
МЕЖДУНАРОДНУЮ 
ПРАКТИКУ И 
СПЕЦИФИКУ 
ПАРЛАМЕНТСКОЙ 
СИСТЕМЫ КАЗАХСТАНА.

ПРОГНОЗИРУЕТСЯ 
ПОЯВЛЕНИЕ НОВЫХ 
ПАРТИЙ, КОТОРЫЕ 
ОХВАТЯТ ПРАКТИЧЕСКИ 
ВЕСЬ ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ 
ЛАНДШАФТ. УВЕРЕН, 
ЧТО ПАРТИЙНЫЕ 
СПИСКИ, А ТАКЖЕ 
ВЫБОРЫ КАНДИДАТОВ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ 
ОКРУГАМ БУДУТ 
РЕАЛЬНО ОТРАЖАТЬ 
ЭТНИЧЕСКОЕ 
МНОГООБРАЗИЕ 
КАЗАХСТАНА.

ЛЮБАЯ 
ДИСКРИМИНАЦИЯ 
НЕДОПУСТИМА. 
ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ 
ЯЗЫКОВЫЕ ПАТРУЛИ 
- НЕ БОЛЕЕ ЧЕМ 
ПРОВОКАЦИЯ, 
НАПРАВЛЕННАЯ 
НА ПОДРЫВ 
НАЦИОНАЛЬНОГО 
ЕДИНСТВА. ВСЕ 
ЭТИ ДЕЙСТВИЯ 
ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ 
ПО ЗАДАНИЮ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ СЛУЖБ.
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В Шетском районе 
продолжится работа 
по доступу жителей 
к качественной 
питьевой воде. 
Пройдет реконструкция 
водопроводной сети в селе 
Бурма. Готовятся проекты 
по водоснабжению 
сел Аксу, Кызылкой, 
Кызылтау, Акбаур, 
Енбекшил и строительству 
централизованной 
канализации в Аксу-Аюлы. 
Аким области Женис 
Касымбек встретился с 
жителями и узнал, какие 
проблемы волнуют 
сельчан. Для оперативного 
реагирования на 
встрече присутствовали 
представители различных 
служб.

В формате «открытого микро-
фона» жители смогли задать на-
болевшие вопросы. Сельчане жа-
ловались на частое отключение 
электроэнергии, отсутствие цен-
трализованного водоснабжения, 
некачественный интернет и состо-
яние дорог. В районе продолжают-
ся благоустройство и ремонт дорог 
по спецпроекту «Ауыл - ел бесігі». 
По словам акима Шетского райо-
на Мухита Мухтарова, в этом году 
планируется провести средний 
ремонт и асфальтирование 19 вну-
трипоселковых дорог в Акжале.

Одна из главных задач властей 

- обеспечить жителей крышей 
над головой. В прошлом году по-
строено более 9 тысяч квадратных 
метров жилья. В этом планируют 
не меньше. В частности, в посел-
ке Агадырь намерены завершить 
два 12-квартирных жилых дома. В 
районе уделяется внимание пред-
принимательству, образованию и 
здравоохранению. Так, с начала 
действия программы «Дорожная 
карта бизнеса» было реализовано 
13 проектов, создано 119 новых 
рабочих мест. В прошлом году по-
строили школу на 150 мест в селе 
Киикты. Тогда же началось стро-
ительство спортзала при школе 
имени Алимхана Ермекова. Прой-
дет капитальный ремонт инфекци-
онного отделения при централь-
ной больнице и здания больницы 

в Агадыре. Работы планируют 
завершить в 2023 году. Отремон-
тируют и Дом культуры в селе 
Успенка.

Развитие Шетского района не-
разрывно связано с сельским хо-
зяйством. Жители долгое время 
просили скотобойню. В 2021 году 
в Аксу-Аюлинском сельском окру-
ге она была построена. Сейчас в 
селе Красная поляна идет строи-
тельство хранилища на 20 тысяч 
тонн.

Основные вопросы сельчан, 
прозвучавшие на встрече, каса-
лись сферы ЖКХ и состояния 
дорог. Ответив на них, Женис Ка-
сымбек провел прием граждан по 
личным вопросам.

Пресс-служба акима области

ОТЧЕТНЫЕ ВСТРЕЧИ

Ремонт средний 
или качественный?

По национальности 
я - еврей. Переехал 
в Карагандинскую 
область 40 лет назад. 

В 1982 году окончил Госу-
дарственный медицинский 
институт в Алма-Ате, после 
чего меня отправили работать 
в Жана-Арку. В то время было 
нелегко прощаться со ставши-
ми уже родными краями, но 
вера в будущее никогда меня 
не оставляла, да и здешние жи-
тели приняли меня с теплотой 
и радушием. С тех самых пор 
занимался лечением зубов, жи-
тели меня знают, говорят даже, 
что рука у меня легкая. 

Тут же встретил свою супру-
гу Елену Ростиславовну. Она 
украинка, которая также пере-
ехала по направлению после 
учебы, обучилась на терапевта 
в Карагандинском медицин-
ском институте. Много лет 
мы проработали вместе в Цен-
тральной районной больни-
це. Жена моя - знающий врач, 
не раз бывало, что пациенты 
специально приходили именно 
к ней, но сейчас она вышла на 
пенсию. Вместе мы воспитали 
двоих детей - сына и дочь, они 
работают в Караганде, но на-
вещают нас каждые выходные. 
Они неплохо говорят на казах-
ском, моя дочь Юлия, будучи 
в 10 классе, заняла II место в 
областной олимпиаде по казах-
скому языку. 

Я благодарен своим колле-
гам, которые помогали и под-
держивали меня во времена, 

когда я работал в больнице, а 
также жителям Жанаарки. Это 
очень простые, хорошие люди, 
всегда относились к нам, как 
к родным. Здесь мы построи-
ли счастливую семью, смогли 
прожить спокойную жизнь, 
воспитали детей. Я люблю 
казахский народ. Казахстан-
цы своей сплоченностью мо-
гут стать примером для всего 
мира. 

Борис БУРШТЕЙН, 
стоматолог

#МОЙЛЮБИМЫЙКАЗАХСТАН

У нас здесь все родные
Юлия ПУЛИНА

Проект застройки 
будущего 
административного 
центра Улытауской 
области представили 
первому заместителю 
Премьер-министра РК 
Роману Скляру.

27 апреля вместе с акимом Ка-
рагандинской области Женисом 
Касымбеком он побывал в Жезказ-
гане с рабочей поездкой. Помимо 
решения текущих вопросов, они 
ознакомились с ходом подготовки 
к созданию новой области. 

Вице-премьер осмотрел ряд зда-
ний на предмет размещения буду-
щих учреждений и ведомств Улы-
тауской области. 

Стоит отметить, что в Жезказга-
не достаточно строений, пригод-
ных для размещения в них новых 
сотрудников. Все они - «наследие» 
Джезказганской области, расфор-
мированной в 1997 году. Однако 
построены были в советское вре-
мя и нуждаются в реконструкции. 

Первому вице-премьеру и гла-
ве Карагандинской области был 
представлен предварительный 
проект плана детальной плани-
ровки, который включает в себя 
комплекс административных зда-
ний, жилых домов, социальных 
объектов. Работа была проведена 
концептуальная - четко определе-
ны места размещения госорганов, 
силовых структур и т.д.

Роман Скляр осмотрел ряд ад-
министративных зданий, в ко-
торых планируется разместить 
государственные и правоохрани-
тельные органы. Помещения, в 
которых они будут находиться, 

требуют ремонта, а для некоторых 
госорганов еще предстоит поды-
скать здания. 

Впрочем, общественники гово-
рят о наличии и других возмож-
ных вариантов преобразования 
Жезказгана. Один из них озвучил 
местный активист Б. Жагиппаров. 
Он утверждает, что областная ад-
министрация будет перенесена 
на левый берег Кенгирского во-
дохранилища, застроить который 
уже лет 10 мечтают назначаемые 
акимы города, но средств и инве-
сторов не хватает. Пока же здесь 
расположены три крупных меди-
цинских учреждения, два рестора-
на, школа для одаренных детей и 
несколько новостроек. Места для 
строительства административной 
инфраструктуры - хоть отбавляй. 

Роману Скляру были представ-
лены все возможные варианты 
проекта.

- Мы ознакомились с перспек-
тивными проектами развития 
Жезказгана, осмотрели здания 
для размещения государственных 
органов. Теперь перед нами стоит 
большая задача - развить город до 
уровня областного центра, - сказал 
Женис Касымбек.

После объезда в акимате Жез-
казгана состоялось совещание по 
вопросам создания Улытауской 
области.

- Утвержден алгоритм работы по 
принятию Указа Президента РК «О 

некоторых вопросах администра-
тивно-территориального устрой-
ства Республики Казахстан». Будут 
созданы три области, определены 
административные центры. В реги-
онах полным ходом ведется органи-
зационно-подготовительная работа. 
Производятся расчеты штатной 
численности, потребности в мате-
риально-техническом обеспечении, 
- сказал Роман Скляр. - Сегодня я 
ознакомился с ходом подготови-
тельных работ по созданию области 
Улытау. Местные исполнительные, 
правоохранительные органы, суды, 
филиалы центральных государ-
ственных органов предстоит обе-
спечить административными, хо-
зяйственными зданиями, построить 
жилье для сотрудников, провести 
коммуникации.

По итогам совещания были 
даны поручения по решению орга-
низационных вопросов.

В восстановлении статуса об-
ластного центра люди видят пер-
спективы на лучшую жизнь - с 
качественной водой и воздухом, 
решением всех перманентных 
коммунальных проблем, копив-
шихся десятилетиями. Многие 
уверены, что теперь молодежи не 
нужно будет уезжать в другие го-
рода, чтобы найти свое доходное 
место. 

Напомним, новость об образова-
нии Улытауской области сообщил 
16 марта в рамках Послания Пре-
зидент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев. Уже в апреле на заседании 
маслихата Карагандинской обла-
сти было принято решение вклю-
чить в состав создаваемой Улыта-
уской области Жанааркинский и 
Улытауский районы, а также горо-
да Жезказган, Каражал и Сатпаев.

Фото автора 
г. Жезказган

Контуры будущей области

Фархат КИНЖИТАЕВ

В ходе внеочередной, XIII сессии 
Карагандинского областного маслихата 
было объявлено о досрочном прекращении 
полномочий четырех депутатов, 
основанием послужили их личные 
заявления. Это - Аида Искакова, Саят 
Оспанов, Кристина Шафикова и Сергей Ким. 

В работе сессии приняли участие члены област-
ной избирательной комиссии. Секретарь Кара-
гандинского областного маслихата Серик Утешов 
поблагодарил народных избранников за активную 
работу. 

- В течение года работы в составе седьмого созыва 
названные депутаты активно инициировали вопросы 
по улучшению качества жизни избирателей. Наде-

юсь, что и в дальнейшем мы будем видеть их работу, 
направленную на социально-экономическое развитие 
региона в различных сферах, - сказал он.

Также глава представительного органа добавил, 
что в этой связи в областном маслихате появились 
свободные вакансии. 

- В соответствии с отечественным законодатель-
ством политические партии вправе предлагать кан-
дидатуры из своего резерва вместо сложивших пол-
номочия депутатов. Они должны отработать эти 
процедурные моменты совместно с областной изби-
рательной комиссией. Для их согласования требует-
ся определенное время. Поэтому в соответствии с 
пунктом 4 статьи 11 Закона РК «О местном государ-
ственном управлении и самоуправлении в Республи-
ке Казахстан» объявляется перерыв в работе нашей 
сессии, который может продлиться до 15 дней, - от-
метил Серик Утешов.

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Кто на новенького?

Самал АХМЕТОВА

Конституционные 
реформы 
и строительство Нового 
Казахстана обсудили 
в Карагандинском 
университете 
им. Е.А. Букетова 
на заседании 
экспертного клуба 
«Sarap». Организатором 
выступил Казахстанский 
институт общественного 
развития, а поддержало 
инициативу Министерство 
информации 
и общественного 
развития РК.

Напомним, на торжественном 
мероприятии в Алматы Глава 
государства поблагодарил соот-
ечественников за проявленное 
единство и солидарность в дни 
испытаний. Тогда же Касым-Жо-
март Токаев сообщил о грядущих 
масштабных реформах. Приме-
чательно, что основной аудито-
рией выступления Президента 
страны была молодежь, надежды 
на которую возложил Глава госу-
дарства при построении Второй 
республики.

Именно поэтому и в своей по-
ездке по регионам представите-
лями Казахстанского института 
общественного развития была 
выбрана целевая группа, состоя-
щая из студентов.

Участники заседания еще раз 
обсудили, что значит для них 

Вторая республика и как она 
будет взаимосвязана с Новым 
Казахстаном. Одним из главных 
вопросов, поднятых во время 
встречи, были конституционные 
реформы, которые повлияют на 
политическую систему в стране. 

- В 33 статьи Конституции бу-
дут внесены изменения, а значит, 
на этом основании изменятся 
и дополнятся другие законы. 
Участники сегодняшней встречи 
задавали два главных вопроса: 
«Для чего нужна реформа?» и 
«Что такое Вторая республика?» 
Молодежь получила развернутые 
ответы о том, что страна нужда-
ется в полном переформатиро-
вании, но для этого нужны опре-
деленные правила. Изменения 
коснутся не только Конституции, 
но и законов «О политических 
партиях», «О выборах» и других 
законодательных актов, которые 
предусматривают усиление мест-
ного самоуправления, расши-
рение полномочий маслихатов. 
Президент отметил важность 
перехода от суперпрезидентской 
республики в республику с силь-
ным Парламентом, что влечет 
за собой дальнейшее совершен-
ствование избирательного про-

цесса. Если раньше считалось, 
что маслихат действует в рамках 
акимата, то сейчас он станет са-
мостоятельным органом, способ-
ным вести свою политику. Кроме 
того, по одномандатным округам 
любой гражданин страны сможет 
участвовать в выборах, что гово-
рит о расширении полномочий 
простых казахстанцев в избира-
тельном процессе, - рассказал 
председатель правления НАО 
«КИОР» Казбек Майгельдинов.

По словам модератора заседа-
ния, молодежь не случайно была 
выбрана для обсуждения полити-
ческих реформ. Он отметил, что 
в информационном пространстве 
на сегодня очень мало предста-
вителей молодежи, особенно в 
региональном разрезе. Между 
тем это драйвер, который уже в 
скором будущем претворит ре-
формы в жизнь. 

- Поэтому мы изначально ре-
шили работать в вузах, чтобы 
среди молодежи развивать по-
литический консенсус и диалог, 
а также как можно больше при-
влекать их к политическому про-
цессу, - подчеркнул К. Майгель-
динов.

Представители института об-
щественного развития уже встре-
тились со студентами вузов Ал-
маты и Акмолинской области. 
Следующим пунктом их посеще-
ния станут западный и южный 
регионы страны. Таким образом, 
организаторы намерены усилить 
политическую активность казах-
станцев.

Реформа, которая 
изменит страну
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Моя национальность - чеченец. 
В 1944 году мою семью выслали 
в Казахстан. Через год после 
этого я и родился. А дело это 
было так. 

Отец у меня воевал на Гомельском на-
правлении, был ранен, после чего ему 
дали 10 дней отпуска. Когда он приехал, 
жены и детей дома не было. Сосед наш 
был армянин, сказал отцу, что семью 
увезли на вокзал. Там было очень мно-
го людей, но ему удалось найти родных. 
Командовал этой операцией один пол-
ковник. Фамилии уже и не вспомню, но 
отец тогда ему сказал: «Вот моя семья и 
вот я. Расстреливай нас, чтобы все ви-
дели, но я никуда не поеду». Полковник 
ответил ему: «Я такой же солдат, как и 
ты, я просто исполняю приказ» и дал 
моему отцу бричку с лошадьми, гово-
рит: «Поезжай домой, возьми одежду 
теплую, еду», рассказал, что в Казахстан 
везут. Это был январь месяц. 

Привезли их в Осакаровку и бросили 
на голой земле. Выживали как могли и 

при этом старались помогать друг другу. 
Там, где мы жили, не было ни одной се-
мьи казахов, все были высланные - немцы, 
корейцы, греки, чеченцы и ингуши, кубан-
ские казаки. Казаха я в первый раз увидел 
в Караганде в 1962 году. Мне было любо-

пытно, какой это народ. А сейчас я с ними 
дружу. Потом мы переехали в Караганду 
и до сих пор тут живем. Рядом живет брат 
Заинды, он родился в 1941 году, когда во-
йна началась, а я - в 1945-м, когда закон-
чилась. В своем доме мы живем вот уже 
65 лет. Рядом находится здание бывшего 
Каздрамтеатра, мы охраняли его, сколько 
себя помним. Оно уже развалилось, но до 
сих пор стараемся за ним следить. Приез-
жали люди, хотели разобрать на КамАЗах, 
а мы не давали. Сейчас из него хотят сде-
лать музей. 

Казахстан - моя Родина. У меня много 
друзей среди казахов. Мы все мусуль-
мане, держим Уразу, ходим в мечеть, 
празднуем Наурыз. Я люблю эту стра-
ну, потому что здесь родился и не могу 
представить, что живу в какой-то другой. 
Здесь природа красивая. Зима особая. 

Зиявды ДОКАЕВ, 
старейшина 

чечено-ингушского 
этнокультурного 

объединения

#МОЙЛЮБИМЫЙКАЗАХСТАН

Я здесь родился

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Это главный принцип 
в семье, где в крови 
детей течет узбекская, 
греческая, болгарская и 
казачья кровь. Когда-то 
еще совсем девчонкой 
Лилия Азаматова 
приехала из солнечной 
Молдавии в казахские 
степи, практически не 
зная русского языка, а 
теперь свободно говорит 
на ставшем родным 
казахском.

Есть на карте Карагандинской 
области маленькая точка - село 
Жанажурт (Шетский район). Сей-
час в нем проживают всего семь 
семей, а когда-то это было богатое 
отделение совхоза-миллионера 
«Талды». Здесь живут основатели 
большой и дружной семьи - Лилия 
Михайловна и Владимир Курба-
нович Азаматовы. 

Ровно год назад, во время экспе-
диции в Талдинский историко-ар-
хеологический парк, один из архе-
ологов во время разговора о жизни 
в полевых условиях рассказал, что 
нередко закупают продукты у од-
ной семьи:

- У них самые вкусные в округе 
кумыс, домашнее масло и баурса-
ки. Причем сами они не казахи, но 
отлично говорят на обоих языках.

Почему-то именно кумыс запал 
в душу. Дело оставалось за малым 
- найти контакты, договориться о 
встрече - и в путь. Однако накану-
не праздников Лилия Михайловна 
сама приехала в Караганду, чтобы 
навестить дочь и внучек. 

За ароматным чаем с домашним 

молоком два часа беседы пролете-
ли незаметно. После этого возник-
ло ощущение, что знаешь эту тру-
долюбивую, мудрую женщину всю 
жизнь. Но обо всем по порядку…

Родилась Лилия Азаматова в 
румынском Бухаресте. Бабушка 
со стороны мамы, рассказывает 
она, была болгаркой, дедушка по 
отцовской линии - греком, поэто-
му в девичестве носила фамилию 
Постолаки. О том, как ее родите-
ли оказались в Молдавии, история 
умалчивает. Но в метрике по месту 
жительства в графе националь-
ность записали «молдаванка». 

- Мы жили в поселке город-
ского типа в 40 километрах от 
Кишинева. Папа работал дирек-

тором винного завода, мама была 
простой дояркой. Я после школы 
поступила в медицинское учили-
ще, так как мечтала о профессии 
фельдшера. На втором курсе по-
сле сельхозработ нас отправили в 
морг. Мне стало плохо - до сих пор 
помню, как меня трясло от страха. 
Вернулась домой, а тут как раз к 
нам прибыли «вербовщики» из 
Казахстана. Так осенью 1977 года 
я приехала в село Аксу-Аюлы в 
среднее профессиональное техни-
ческое училище, чтобы стать ма-
стером сельского строительства, 
- вспоминает она.

По окончании ей предстояла 
учеба в Целиноградском сельско-
хозяйственном институте. Одна-
ко судьба распорядилась иначе. 
После весенних экзаменов юная 
Лилия решила не ехать на канику-
лы к родителям - больше времени 
уйдет на дорогу, лучше остаться в 
Жанажурте на лето и подработать. 
Управляющий определил ее в по-
мощники повара. Поэтому когда 
начались осенние сельхозработы, 
обязательные в советское время 
для всех студентов, она снова ока-
залась в отделении - работать на 
зерновом току. 

Здесь-то и обратил на нее вни-
мание 25-летний механизатор 
Владимир Азаматов, сын таш-

кентского узбека и донской ка-
зачки (оба - детдомовские, они 
приехали в Карагандинскую 
область на освоение целины). 
Его малой родиной стал совхоз 
«Трудовое» Молодежного райо-
на. Молодые люди были знако-
мы всего два дня - на третий де-
вушка переступила порог нового 
дома. Впрочем, она и сама была 
не против - ей сразу пришелся 
по душе красивый, серьезный 
парень. Примечательно, что они 
не только зарегистрировали свой 
брак в соответствии с советским 
законодательством. Одним из по-
четных гостей тоя был сват Аза-
матовых - имам. 

- Он сказал мне: «Лиля, ты при-
шла снохой в мусульманскую се-
мью. Хочешь принять веру супру-
га? Но желание должно исходить 
от тебя самой». И я согласилась. 
Он сразу же совершил неке қию 
(обряд бракосочетания по рели-
гиозным канонам ислама. - Прим. 
автора) и наказал мне и Володе: 
«Не дай Аллах завтра-послезавтра 
вы решитесь развестись, это будет 
принято только в том случае, когда 
он тебе трижды скажет: «Талак». 
Вот так и живем - 13 ноября будет 
43 года, как образовалась наша се-
мья и я поменяла веру, 25 лет чи-
таю намаз во время Оразы.

Тем не менее в память о родите-
лях и свекрови, с которой прожили 
душа в душу 29 лет, на православ-
ную Пасху печет куличи и красит 
яйца. И помимо этого, готовит 
бесбармак, манты, шелпеки, баур-
саки. 

Это сейчас она мастерица на все 
руки. А тогда 17-летняя девушка, 
выросшая почти в городских усло-
виях, всему училась практически 
с нуля. 

Владимир Курбатович после 
производственной травмы, полу-
ченной незадолго до знакомства 
с Лилией Михайловной, потерял 
зрение и больше не мог работать 
механизатором. Он перевелся в 
помощники скотника. 

- У нас жизнь была, как в филь-
ме «Табор уходит в небо»: весной 

перебирались на жайлау, поздней 
осенью - на зимовку. И так 30 лет, 
- рассказала она.

С этого, кстати, и началось из-
учение казахского языка и нацио-
нальных обычаев и традиций. На 
зимовке Байбала, вспоминает Ли-
лия Азаматова, жили две бабушки. 
Однажды одна из них зашла к мо-
лодой хозяйке и спросила: «Келін, 
қара бұрыш бар ма?» (Сноха, есть 
черный перец?)

- Стою и не понимаю ее, а мужа 
дома нет, чтобы перевести. Я ей 
говорю: «Апа, посмотри, что тебе 
надо». Открыла ей стол, и она 
обрадованно сказала: «Горький, 
горький». Только тогда поняла, 
что она пришла за перцем. Так 
она начала учить меня казахскому 
языку. И не только этому. Благода-
ря ей узнала, как правильно раз-
делывать мясо, какие его части и 
когда класть в табак. А Владимир 
научил меня доить коров и кобы-
лиц, деверь Николай - сепариро-
вать молоко и взбивать масло, - 
вспоминает она.

Азаматовы воспитали пятерых 
детей. Дочери живут в Караганде, 
единственный сын работает в кре-
стьянском хозяйстве, которое его 
дед, отец и дядя основали в 1997 
году. Они содержат несколько ты-
сяч голов МРС, КРС и лошадей, 
дела ведут собственными силами, 
без наемных работников. 

- Мой свекор всегда говорил: 
чтобы человек понял вкус хлеба, 
он должен знать ему цену, - под-
черкнула наша героиня.

Слушая историю этой семьи, за-
хотелось непременно узнать, в чем 
заключается рецепт ее счастья. 

- Прежде всего, это терпе-
ние. Ведь бывало всякое - дол-
гое ожидание детей, а потом и 
наследника, ревность. А также 
уважение к старшим, традициям 
и обычаям. Кроме того, мы с Во-
лодей всегда вместе - в жару и 
холод, дождь и метели. Никогда 
не было такого, чтобы он уезжал 
на жайлау или зимовку, а я от-
сиживалась дома, - поделилась 
Лилия Михайловна. 

Счастье без границ
Неважно, какой ты национальности, главное, чтобы был человеком

ВОТ ТАК И ЖИВЕМ - 13 
НОЯБРЯ БУДЕТ 43 ГОДА, 
КАК ОБРАЗОВАЛАСЬ 
НАША СЕМЬЯ.

Сергей БАДАНИН

В Темиртау открыли 
кризисный центр 
для жертв бытового 
насилия и торговли 
людьми. За помощью 
уже обратились 
первые пострадавшие. 

Центр расположился в мно-
гоквартирном доме по про-
спекту Республики. Вывески 
пока нет. Добраться сюда не 
составит проблем - неподале-
ку расположены автобусные 
и трамвайные остановки. На 
сегодняшний день здесь на-
ходится только несколько че-
ловек. 

- Мы с ребенком приехали 
из Узбекистана, я - этниче-
ская казашка. В Темиртау по-
знакомилась с мужчиной. Из-
начально все было хорошо, 
но в последнее время он стал 
много выпивать и поднимать 
на меня руку. Из-за очеред-
ного скандала мы с ребенком 
были вынуждены провести 
ночь на улице. О работе кри-
зисного центра для жертв 
бытового насилия сообщила 

социальный работник. Сей-
час нам оказывают помощь, 
- поведала о своей нелегкой 
судьбе Зухра. 

Этот центр стал еще одним 
филиалом фонда «Қорғау 

Астана». Он специализирует-
ся на оказании помощи жерт-
вам бытового насилия и тор-
говли людьми. 

- У нас двухэтапная про-
грамма, - рассказывает руково-

дитель фонда «Қорғау Астана» 
Анна Рыль. - Есть кризисный 
центр, где мы принимаем и 
оказываем услуги краткосроч-
ного размещения, а также есть 
отдельный дом, где женщины 
могут проживать долгое время. 
Адрес второго помещения мы 
не раскрываем - для того что-
бы обеспечить безопасность 
жертвам бытового насилия. В 
Нур-Султане уже был случай, 
когда нашего постояльца пре-
следовал агрессор и стрелял 
по окнам. Помощь оказыва-
ется бесплатно. Сюда входят 
услуги психолога, юриста, 
социального работника. Ког-
да человек у нас проживает, 
то полностью обеспечивается 
питанием, одеждой, моющими 
средствами. 

Также здесь оказывают 
помощь в прописке, доку-
ментировании, обучении и 
трудоустройстве. Кризисный 
центр работает при поддерж-
ке городского отдела занято-
сти и социальных программ. 
На его функционирование из 
бюджета было выделено чуть 
больше двадцати девяти мил-
лионов тенге. Этих средств 
должно хватить до 2024 года, 
на этот период был заключен 
договор. Со дня открытия за 
помощью уже обратились 
шесть человек.

г. Темиртау

БОЛЬШОЕ СЕРДЦЕ

Дом тишины

Сымбат АКИМХАНОВА

Нынешний год ознаменован 
юбилеем одной из ключевых 
фигур в истории казахского 
народа - Ахмета Байтурсынова. 
При этом совсем не удивительно, 
что его 150-летие празднуется 
в формате ЮНЕСКО, ведь 
заслуживший звание «Учитель 
нации», Ахмет Байтурсынов 
внес вклад в наследие народа 
в самых разных сферах: он был 
государственным деятелем 
и истинным патриотом своей 
страны, ученым-лингвистом, 
поэтом и публицистом, 
просветителем, реформатором, а 
также членом партии «Алаш». 

На республиканской конференции «Ах-
мет Байтұрсынұлы - ұлт ұстазы», которая 
была проведена в онлайн-формате в Кара-
гандинской областной юношеской библи-
отеке им. Ж. Бектурова, обсудили жизнь 
и труды Байтурсынова, его вклад в науку 
языкознания и педагогическую деятель-
ность.

Так, профессор кафедры казахского 
языка филологического факультета КарУ 
им. Е.А. Букетова Шапагат Жалмаханов 
рассказал студентам колледжей, которые 
стали участниками встречи, о значении 
идеи «Алаш», ведь всем известно, что 
роль этого движения стала судьбоносной 
в жизни общественного деятеля.

- «Алаш» - слово, которое имело священ-
ное значение для казахского народа в начале 
XX века, использовалось в нашей истории в 
нескольких смыслах. Поэт и батыр Жиенбет 
жырау писал: «Алашыма ұран салармын», 
то есть так бросался клич. Также в XIV веке 
слово «Алаш» было боевым кличем для родов 
Младшего жуза, - рассказывает профессор. - 
По сведениям Мухаммеджана Тынышбаева, 
аргыны пользовались выражением «Алашым 
ба едің?» в значении «Враг ли мне ты?» Также 
в народе есть пословица «Атамыз - Алаш, ке-
регеміз - ағаш», что свидетельствует о том, что 
так называли наших предков. 

Однако самое распространенное ис-
пользование слова «Алаш» было при Та-
уке хане: когда он объединил под собой 
шесть знамен, три казахских жуза, кир-
гизов, каракалпаков и катаганов, тогда и 
начали называть «Алты Алаш», а цифра 
«алты» переводится как «шесть». В на-
чале XX века это слово стало символом 
надежд и целей казахских политических 
деятелей. Именно им названы само дви-
жение «Алаш», партия, автономия, целый 
город и правительство Алаш-Орды. 

Гость из Костаная, профессор Костанай-
ского регионального университета имени 
А. Байтурсынова Алмасбек Абсадыков по-
делился интересными сведениями о годах 
обучения Ахмета Байтурсынова и его педа-
гогической деятельности в сельских школах. 

- Народный учитель обучился грамоте в 
1882-1884 годах у случайного сельского учи-
теля. В те времена богатые и влиятельные 

люди по возможности открывали небольшие 
школы и медресе, где дети зачастую обуча-
лись арабской письменности. Централизо-
ванной системы образования не было, каж-
дый педагог обучал детей тому, что знал сам. 
Существует теория, что самое первое образо-
вание Байтурсынова, полученное в эти годы, 
толкнуло его на преобразование арабского 
алфавита для использования в казахском 
языке, - поделился ахметовед. 

А в 1886-1991 годах общественный де-
ятель учился в двухклассном русско-ка-
захском училище в Тургайском уезде. Эта 
школа была открыта Ибраем Алтынсари-
ным в 1864 году. То, как именно Ахмет 
Байтурсынов сумел попасть в эту школу, 
является одной из больших загадок для 
ученых, которые исследуют его жизнь. 
Дело в том, что по уставу учебного заве-
дения в ней могли обучаться только дети 
граждан, которые внесли вклад в обще-
ственную жизнь, в то время как 1885 год 
ознаменовался для семьи Ахмета боль-
шим горем - его отец Байтурсын разбил 
голову уездному начальнику Якову Яков-
леву и был сослан в Сибирь. Однако, не-
смотря на это, Ахмет смог получить об-
разование в училище.

- Могут быть две причины: в школе на 
25 мест все еще оставались свободные ва-
кансии, а по второй версии, Яков Петрович, 
который, судя по разным записям и свиде-
тельствам, сохранившимся с тех годов, был 
хорошим человеком с добрым сердцем, 
любил казахский народ и ценил культуру. 
Этому также свидетельствует тот факт, что 
Ибрай Алтынсарин дал имя Яковлева шко-
ле рукоделия для девушек. Таким образом, 
уездный начальник мог решить, что сын не 
должен отвечать за грехи отца, и позволил 
ему получить образование, когда старший 
брат Ахмета - Ергазы - привел его в школу, - 
добавил А. Абсадыков. 

После этого в 1891-1895 годах Ахмет 
Байтурсынов учился в Оренбургской 
средней школе для учителей, а свою пе-
дагогическую деятельность начал в Мен-
дикаринской волости. С тех самых пор 15 
лет своей жизни он посвятил просвеще-
нию детей в сельской местности. 

Заведующая отделом Ресурсного языко-
вого центра Жупар Жаканова поделилась 
особенностями байтурсыновского «Ново-
го правописания», которое состояло из 24 
букв. Студенты колледжей также смогли 
ознакомиться с музеем Ахмета, располо-
женным в школе-гимназии № 139 имени 
А. Байтурсынова в городе Алматы, а би-
блиотекарь Жанат Шпанова приготовила 
доклад о патриотизме великой личности. 

НАЦИОНАЛЬНОЕ ДОСТОЯНИЕ

Учителю нации



5 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 47 (22885) 30 апреля 2022 года, субботаИндустриальная КАРАГАНДА

Самал АХМЕТОВА

Родители этих малышей 
не только связывают свою 
жизнь с Казахстаном, но 
и понимают, что каждый 
человек стремится знать 
язык той страны, в которой 
живет.

Детский сад «Ақерке» посел-
ка Топар Абайского района ведет 
воспитание и обучение малышей 
только на государственном языке. 
Сегодня его посещают 125 детей, 
34 из которых являются предста-
вителями разных этносов - это 
русские, немцы, белорусы, укра-
инцы, молдаване, башкиры, ко-
рейцы, болгары и татары. Однако 

здесь воспитанники разговари-
вают исключительно на государ-
ственном языке.

Как считает директор дошколь-
ного учреждения Айзат Назирова, 
педагог с 30-летним стажем, боль-
шая часть багажа знаний и прису-
щих качеств у человека заклады-
вается с раннего детства.

- Великий писатель Мухтар Ау-
эзов писал, что «обучение детей 
должно быть разносторонним, вос-
питывать их надо всему хорошему и 
убедительно». Все ценности приви-
ваются еще в детстве, и нести их уже 
взрослый человек будет всю жизнь. 
Поэтому мы с коллегами стараемся 
в первую очередь воспитать в на-
ших малышах чувство любви к сво-
ей семье, своему народу и Родине. А 

для того, чтобы изучение казахского 
языка было интересным для детей, 
применяем различные методики, 
развиваем творческое мышление, 
обучаем в игровой форме, но с уче-
том психологических особенностей 
каждого ребенка. Наши педагоги - 
не просто чуткие воспитатели, они 
параллельно занимаются научной 
деятельностью, ведут исследова-
тельскую работу, - рассказывает А. 
Назирова.

Психолог детского сада Нур-
бахыт Иманбай отмечает: по-
гружение в языковую среду у 
малышей проходит настолько 
естественно, что они не отличают 
казахский язык от родного.

В этом, конечно же, есть огром-
ная заслуга родителей, которые 

вместе с детьми учат государ-
ственный язык, открывают для 
себя культуру казахского народа. 

Когда мама четырехлетней Вари 
Горбуленко рассказывает о дости-
жениях своей дочери, то в словах 
скользит обоснованная родитель-
ская гордость. Варя не просто 
свободно разговаривает на госу-
дарственном языке, но и является 
призером областных и республи-
канских конкурсов.

- Сначала я приняла решение от-
дать дочку в садик с казахским язы-
ком обучения, а потом испугалась, 
что она не поймет воспитателей и 
других малышей, ей будет тяже-
ло. Ведь мы дома говорим только 
по-русски. И все же отправила Варю 

в «Ақерке». Страхи оказались на-
прасными, дочка с первых дней вы-
учила казахский. Она с легкостью 
читает наизусть большие стихи, 
исполняет сложные песни. Сейчас 
меня учит казахскому, поправляет, 
когда я неправильно произношу 
слова или допускаю ошибки. В че-
тыре года не каждый ребенок может 
хорошо говорить даже на родном 
языке, а моя Варвара знает сразу 
два. Теперь и взрослые нашей семьи 
учат государственный язык, - гово-
рит Анастасия Горбуленко.

Наталья Земцова привела в этот 
детский саду же третью дочь. 
Старшие Полина и Каролина 
учатся в школе и делают успехи 
в изучении казахского языка. А 

малышке Таисии - всего 2,5 года. 
Она только начала разговаривать, 
и сразу же на казахском. 

- Каждый гражданин должен лю-
бить свою Родину. Поэтому я даже 
не раздумывала при выборе детско-
го сада. Малыши здесь знакомятся 
с культурой казахского народа, они 
не просто понимают заданные им 
вопросы, но и свободно отвечают, 
- рассказывает Н. Земцова.

Руководитель дошкольно-
го учреждения Айзат Назирова, 
утверждает, что научить детей вто-
рому языку, носителем которого 
не являются их родители, очень не 
легко. Тем не менее с этой задачей 
топарские воспитатели справля-
ются на «отлично».

Абайский район

На одном языке
Дети разных национальностей все чаще идут в казахские детские сады и школы

ПОГРУЖЕНИЕ В ЯЗЫКОВУЮ СРЕДУ У МАЛЫШЕЙ 
ПРОХОДИТ НАСТОЛЬКО ЕСТЕСТВЕННО, ЧТО ОНИ НЕ 
ОТЛИЧАЮТ КАЗАХСКИЙ ЯЗЫК ОТ РОДНОГО.

Хоть я и русская, но 
родилась в Казахстане 
и считаю эту страну 
своей Родиной. Сюда 
переехал мой папа, и 
с тех пор он ни разу 
не пожалел об этом 
решении. Когда я училась 
во втором классе, мы 
с семьей переехали в 
Жанааркинский район. 

С детства  дружила с казахскими 
детьми. Когда поступила в новую 
школу, там были как казахские, так 
и русские классы, но так как я уже 
тогда проявляла большой интерес 
к государственному языку, попро-
сила отправить меня в казахский. 
В этом вопросе родители всегда 
старались меня поддержать. 

Сейчас я свободно говорю на 
двух языках. Могу сказать, что 
изучение государственного мне 
дается легко. У меня славянская 
внешность, и каждый раз, ког-
да я заговариваю с людьми на 
казахском, это вызывает только 
положительные эмоции, люди 
улыбаются в ответ и желают сча-
стья. При поступлении в колледж 
решила не изменять традиции и 
выбрала казахскую группу. 

Мне также очень интересна 
культура этого народа, поэтому 
я держу пост в месяц Рамадан. В 

этом году Пасху встречала в ро-
дительском доме. Хотя в полной 
мере встретить светлый праздник 
не удалось, ведь весь день я не 
могла поесть, но во время преду-
тренней трапезы полакомилась 
куличами. Это очень здорово, 
когда ты можешь быть причаст-
ным к разным культурам, особен-
но когда они во многом похожи. 

Алена КОБЕЛЕВА, 
студентка Карагандинского 

высшего колледжа 
«Bolashaq»

#МОЙЛЮБИМЫЙКАЗАХСТАН

Фархат КИНЖИТАЕВ

Пицца бывает самой 
разной: кто-то 
предпочитает открытую, 
а кто-то - закрытую, 
одним нравится пышная 
корочка, которую удобно 
отрывать и макать в соус, 
а другим - тончайшая 
хрустящая «лепешка» с 
севера Италии. Начинка 
тоже может блистать 
оригинальными 
ингредиентами. В 
кулинарном поединке на 
звание лучшего пиццайоло 
сошлись военнослужащие 
войсковой части 44803 
Карагандинского 
гарнизона и учащиеся двух 
городских колледжей. 
Конкурс был специально 
приурочен к Празднику 
единства народа 
Казахстана и 30-летию 
Вооруженных сил РК.

Как рассказала исполняющая 
обязанности директора колледжа 
питания и

 сервиса Салтанат Шаяхмето-
ва, состязания поваров состоят из 
двух модулей, на выполнение каж-
дого отводится от одного до двух 
часов. Участники конкурса полу-
чают одну корзину с ингредиента-
ми в соответствии с заявкой, при 
этом разрешается использовать 
только набор продуктов, предо-
ставленных организаторами.

- В рамках первого задания ре-
бятам предстояло приготовить две 
пиццы с разной начинкой, тесто 
также необходимо было замесить 
самостоятельно. Оформление и 
соус - на усмотрение участников. 
Отдельно оговаривалось, что ре-

комендуемый вес готового изде-
лия должен составлять 560-750 
граммов. Основные ингредиенты: 
мука, соль, сахар, дрожжи, тома-
ты, огурцы, маслины, оливки, кол-
баса, свежие грибы, сливки, лук, 
сливочное и растительное масло, 
зелень, сыр, чеснок, специи. На 
второе следовало приготовить 
закуски из птицы. Участникам 
предоставили куриное филе, па-
нировочные сухари, растительное 
масло, яйца, муку, сливки, томат-
ную пасту, лук, плавленый и твер-
дый сыр, сметану, грибы, специи, 
- перечисляет С. Шаяхметова.

Защищать честь боевого под-
разделения было доверено воен-
нослужащим из молодого попол-
нения, которое пришло в часть 
недавно. Несмотря на то что бой-
цам сейчас не приходится отраба-
тывать наряды по кухне (пищу для 
солдат готовит вольнонаемный 
гражданский персонал), каждый 
из них еще до армии трудился в 
заведениях общепита и простоял 
сотни часов у плиты. Так, 19-лет-
ний механик технического диви-
зиона в/ч 44803 Андрей Вердякин 
родом из Павлодара, последние 
несколько лет работал в сети попу-
лярных пиццерий, поэтому с тон-
костями приготовления итальян-
ского открытого пирога знаком не 
понаслышке. Специалист-опера-
тор Данил Бородин окончил кол-
ледж в южной столице и получил 
специальность повара 4-го разря-

да, угощал гостей в ресторанах и 
отелях, может считать себя знато-
ком европейской и национальной 
кухни. 

- Что нравится готовить? Из лю-
бимых блюд - бесбармак, бастыр-
ма (мясо и тушеные овощи с при-
правами), куырдак, - перечисляет 
Данил. 

Их сослуживец Биржан Мура-
талов после учебы в Алматинском 
бизнес-колледже также трудился в 
заведениях общепита и специали-
зировался на горячих блюдах ев-
ропейской кухни «с итальянским 
оттенком» - пицце, пасте, стейках. 

- Солдат должен быть мастером 
на все руки, проявлять смекалку и 
сообразительность. Помните сказ-
ку про кашу из топора? Так вот это 
не тот случай, представленных ин-
гредиентов более чем достаточно. 
Для каждого из нас является боль-
шой честью представлять нашу 
войсковую часть. Постараемся не 
ударить в грязь лицом, сделаем 
так, чтобы командиры нами горди-
лись, - рассказали парни накануне 
конкурса.

В свою очередь карагандин-
ские студенты агротехнического, 
а также колледжа питания и сер-
виса - почти ровесники солдат. К 
примеру, учащийся третьего курса 
18-летний Сергей Будков после 
занятий работает в семейном ре-
сторане в областном центре, пре-
подаватели говорят о нем как об 
ответственном и целеустремлен-
ном молодом человеке. Не мень-
ших похвал со стороны старших 
товарищей удостаиваются второ-
курсники Жасулан Онгалбеков и 
Бекзат Арысбек.

- Когда поступило предложение 
от командования Карагандинского 
гарнизона провести такой инте-
ресный конкурс, мы сразу отклик-
нулись. Примечательно, что он 
организован в канун Праздника 
единства народа Казахстана, та-
ким образом мы наглядно демон-
стрируем, что народ и армия - еди-
ны. Они - наши защитники, и мы 
готовы всячески их поддержать. 
Кроме того, хотелось бы пожелать 
ребятам, чтобы они достойно за-
вершили службу и вернулись до-
мой, к своим семьям. А офицеров 
поздравляю с 30-летней годовщи-
ной образования Вооруженных 
сил Казахстана, - говорит Салта-
нат Шаяхметова.

В состав жюри, которое оце-
нивало работы молодых людей, 
вошли представители учебных 
заведений, а также командова-
ния войсковой части. Специально 
приглашенным экспертом был во-
еннослужащий РгК «Астана» Ан-
дрей Пастлер, который несколько 
лет подряд неоднократно отли-
чался во время конкурса военных 
поваров «Полевая кухня», прово-
димого в рамках традиционных 
Армейских международных игр 
на подмосковном полигоне «Ала-
бино». 

Все участники конкурса были 
отмечены почетными грамотами и 
ценными призами.

- Парни постарались на «отлич-
но», все очень вкусно. Мне слож-
но назвать лучших, будем считать, 
что победила дружба, - отметил А. 
Пастлер.

Фото Асета КОБАСОВА

Не про кашу из топора
Кто пробовал пасту по-армейски?

Двойное богатство

Самал АХМЕТОВА

Космомониторинг 
сельскохозяйственных 
земель будут 
усовершенствовать. 

Как сообщает официальный 
сайт Министерства сельского 
хозяйства, работа над улучше-
нием космической съемки уже 
проводится на базе АО «НК «Қа-
зақстан Ғарыш Сапары».

«Создан «Кабинет земельно-
го инспектора», который по-
зволит обнаруживать признаки 
нерационального использова-
ния земельных участков на ос-
нове сопоставительного ана-
лиза данных из различных 
источников и автоматизирован-
но реагировать на такие факты. 
Данную платформу планирует-

ся запустить летом 2022 года», 
- информирует пресс-служба 
ведомства.

После доработки площадь 
возвращенных государству не-
используемых сельхозземель 
планируется увеличить в четыре 
раза. Если в прошлом году было 
возвращено 1,3 млн гектаров, то 
в этом Минсельхоз намерен вер-
нуть порядка 5 млн га.

«В то же время эффективность 
космомониторинга повысится 
после завершения оцифровки 
всех сельхозземель. Завершить 
этот процесс планируется в 2024 
году», - сообщает пресс-служба 
министерства.

Доработать 
космосъемку

В СОСТАВ ЖЮРИ, 
КОТОРОЕ ОЦЕНИВАЛО 
РАБОТЫ МОЛОДЫХ 
ЛЮДЕЙ, ВОШЛИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
УЧЕБНЫХ 
ЗАВЕДЕНИЙ, А ТАКЖЕ 
КОМАНДОВАНИЯ 
ВОЙСКОВОЙ ЧАСТИ.



6 № 47 (22885) 30 апреля 2022 года, субботаwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

#МОЙЛЮБИМЫЙКАЗАХСТАН

Такая идея пришла специали-
сту по компьютерной графике 
в сфере архитектуры Жанасылу 
Габдуллину. Он воспитывает се-
милетнего сына, который интере-
суется различными мифическими 
существами. Жанасыл стал знако-
мить его с персонажами казахско-
го и тюркского фольклора и по-
нял, что они не вызвали особого 
интереса у ребенка. Все потому, 
что нет современного яркого об-
раза или рисунка: персонажи за-
стряли где-то в далеком прошлом. 
Тогда он заинтересовался этим 
вопросом. Начал изучать персо-
нажей, провел исследование, сам 
подготовил несколько рисунков 
и техническое задание на осно-
ве достоверного казахского и 
тюркского фольклорного и мифо-
логического материала. 

- Вообще все это мне было близ-
ко с детства. Я жил в поселке, у 
нас не было электроэнергии. Как-
то отец принес домой большой 
аккумулятор и подключил радио, 
по которому передавали казахские 
сказки. Я всегда их слушал и пред-
ставлял себе героев, - делится Жа-
насыл.

Это были сказки про Жезтыр-
нак, что в переводе буквально оз-
начает «медный коготь». Это жен-
ский злой демонический персонаж 
казахской мифологии и некоторых 
тюркских народов. Обычно пред-
ставляется в облике красивой 
молодой девушки или женщины 
с медными носом и когтями, об-
ладает злобным характером и не-
вероятной силой. А еще предания 
про великана - силача Таусогара 
(«Сталкивающий гоpы»). Про 
подземный мир, где обитают змеи, 

и его правителя. Про таких героев, 
как Ер-Тостик, который отправил-
ся искать своих пропавших брать-
ев, его путешествие в подземный 
мир и возвращение, и другие.

- Все это основывается на на-
ших традициях. Я пришел к тому, 
что каждая сказка, каждый миф 
- отмершие, потерявшие актуаль-
ность ритуалы. Эти истории опи-
сывают, как они выглядели. И я 
пытаюсь это все реанимировать, 
- продолжил Ж. Габдуллин.

Он объясняет, что часто чита-
ет своему ребенку фэнтезийные 
книги. Такие как, например, «Гар-
ри Поттер» или «Ледяной Джек». 
А у нас такого современного фор-
мата нет. Наши персонажи бук-
вально запылились в бабушкином 
сундуке, и они все требуют об-
новления.

Западный контент и так заполо-
нил всю территорию нашей стра-
ны. Почти каждый ребенок знает 
про Спанч Боба и Человека-Паука, 
а что касается наших героев, то 
даже их имен некоторые не слы-
шали, говорит молодой художник. 
А у нас больше сотни очень ярких 
персонажей! К примеру, Конаяк, 
который можно назвать аналогом 
Харона из греческой мифологии. 
Только у него вместо ног - ремни. 
Обитает он на кроне Байтерека, 
который в мифологии является 
связующим путем между тремя 
уровнями мира: небесного, сере-
динного (нашего) и подземного. 
Конаяк же, который обитает на 
его ветвях, занимается переносом 
душ. Абсолютно утрачены, гово-
рит Жанасыл, и те же самые обра-
зы шаманов, кузнецов - дарханов. 

- Наша мифология сейчас пред-

ставляет собой большую мозаику, 
калейдоскоп, который растрясли, 
- много ярких осколков, но из это-
го надо собрать красивый витраж. 
Очень много осколков утеряно. Я 
собираю их, восполняю пробелы 
из фольклора братских тюркских 
народов. Некоторые персонажи 
создаются лишь по частичкам из 
отрывочных упоминаний. Бывает, 
что, наоборот, персонажей при-
ходится разделять, потому что 

перепутан функционал. Сейчас в 
разработке находится карта пер-
сонажей, в которой 150 образов, 
- объясняет Ж. Габдуллин.

Жанасыл хочет популяризи-
ровать наших персонажей, под-
нять их имидж, своей работой 
привлечь в эту область исследо-
вателей. Уверен, что успешная 
реализация его проекта повлияет 
на внутреннюю политику нашей 
страны, формирование идеоло-
гии у молодежи, потому как он 
имеет воспитательную и обра-
зовательную нагрузку. Так, к 
примеру, упомянутые выше дар-
ханы (кузнецы), которые умеют 
заговаривать металл, - это те же 

самые инженеры-конструкторы. 
Их популяризация может помочь 
привлечь молодежь к труду. Есть 
персонаж - колодцекопатель Ко-
дар, его образ можно привязать 
к экологии, орошению земель. 
Есть хранители воды - они учат, 
как бережно относиться к во-
дным ресурсам, хранитель лесов 
- беречь лес и так далее. То есть 
через сказочных персонажей с 
детства прививать правильные 
ценности. 

- Есть такое понятие – «глока-
лизация». Это процесс сохране-
ния и усиления региональных от-
личий. Ее, например, использует 
Япония, сохраняя свои традиции, 
их функции, идентичность. Хоте-
лось бы, чтобы и у нас были свои 
мультфильмы, комиксы, игруш-
ки, вызывающие ассоциации с 
нашей страной, вывести наших 

персонажей на мировой уровень, 
чтобы они могли конкурировать 
с любыми супергероями. Сделать 
их брендом, узнаваемым во всем 
мире. Материала для этого у нас 
более чем достаточно, - уверен 
молодой энтузиаст.

Жанасыл обращает внимание на 
то, что, когда он говорит «ребрен-
динг», его неправильно понимают. 
Думают, что надо просто перери-
совать героев. А на деле именно 
художественная составляющая яв-
ляется лишь десятой частью всего 
проекта. А цель совершенно иная 
- стряхнуть с них пыль, создать 
огромный мир. Не просто брать 
персонажи, например, какого-то 
монстра без истории, а чтобы у 
каждого героя была своя смысло-
вая нагрузка. 

- Нового ничего нет. Я ничего 
не выдумываю. Мы просто рекон-
струируем их реальные образы и 
истории. Всегда могу сослаться 
на источники. Своего рода это на-
учная работа, но она больше по-
дается в художественном ключе. 
Это было бы интересно для всего 
тюркского мира - узбеков, кыргы-
зов, туркменов, азербайджанцев, 
турок и многих других, - уверен 
он.

Для реализации проекта баналь-
но не хватает денег. Жанасыл Габ-
дуллин ищет меценатов. Открыл 
общественный фонд «Дала мұра», 
что в переводе означает «Наследие 
степи». Пока никаких движений в 
фонде нет, но он не теряет наде-
жду. Кроме того, в команду, рабо-
тающую над проектом, требуются 
научные консультанты, дизайне-
ры, писатели.

- При постоянном финансиро-
вании в течение двух-трех лет мы 
сможем «выкатить» персонажей 
международного уровня. А в те-
чение десяти лет можно создать 
игры, сценарии к фильмам и муль-
тфильмам на уровне того же само-
го «Ведьмака», имеющего миро-
вую популярность. А вообще это 
долгосрочный проект, которому 
я планирую посвятить всю свою 
жизнь, - подытожил Ж. Габдуллин. 

Ожившие мифы
Персонажи тюркского фольклора обретают новую жизнь

Наталья ФОМИНА

Что нас всех объединяет? То, что все мы родом из детства - 
любимые сказки, фольклор. Они так или иначе перекликаются 
в различных культурах. У каждого народа есть богатыри, 
колдуны и злодеи... Молодой карагандинец хочет стряхнуть 
пыль с казахских и тюркских персонажей и создать мир 
фэнтези, о котором будет знать весь мир.

Праздник единства народа Казахстана - осо-
бый день! В стране, где проживают в мире и 
согласии люди различных национальностей, 
всегда есть место радости и взаимопониманию. 
Я родился в Алматы, но проживаю в Караганде. 
Мой папа, Григорий Долидзе, - председатель гру-
зинского культурного центра «Джорджия-2007». 
У меня и моих родителей много друзей разных 
национальностей. Общаемся, дружим семьями, 
занимаемся спортом.

Представители различных этносов, прожи-
вающих в Казахстане, считают эту страну сво-
ей Родиной. Скучают, когда приходится далеко 
уезжать. Вырастая здесь, многие создают ин-
тернациональные семьи, получают достойное 
образование, работают на благо нашего народа. 
Я считаю, что это прекрасно. Наши предки, при-
ехавшие когда-то сюда, смогли построить счаст-
ливую жизнь. Конечно, мы не забываем о своих 
национальных традициях. Для этого в нашей 
стране созданы все условия. 

В Казахстане особое место занимает изуче-
ние государственного языка, истории страны, ее 
культуры и традиций. Я тоже с удовольствием 
изучаю казахский язык, и педагоги довольны мо-
ими успехами. Мир и согласие - основа для раз-
вития любого народа.

Лука ДОЛИДЗЕ,
ученик НИШ г. Караганды

Особый день

РЕЗУЛЬТАТ РЕКОНСТРУКЦИИ.

РЕЗУЛЬТАТ РЕКОНСТРУКЦИИ.

РЕЗУЛЬТАТ РЕКОНСТРУКЦИИ.ТЕКУЩЕЕ СОСТОЯНИЕ ПЕРСОНАЖА.

ТЕКУЩЕЕ СОСТОЯНИЕ ПЕРСОНАЖА.

ТЕКУЩЕЕ СОСТОЯНИЕ ПЕРСОНАЖА.

С раннего детства помню 
теплый солнечный день, 
когда родители брали меня 
на праздничные гулянья. 
Везде звучала музыка, 
исполнялись песни на 
различных языках. 
Люди были одеты в 
национальные костюмы. 
Теперь, когда я семиклассник, 
понимаю смысл этих 
мероприятий.

Куаныш ЖУМАШЕВ

Российские историки 
предлагают присвоить 
шахтерской столице 
звание «Город трудовой 
доблести» за неоценимый 
вклад карагандинских 
горняков в Победу в Великой 
Отечественной войне. 

Такая инициатива прозвучала на встрече 
заместителя министра оборонного ведом-
ства Казахстана Султана Камалетдинова 
с делегацией Российского исторического 
общества в Национальном военно-патрио-
тическом центре в Нур-Султане.

- В преддверии 77-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной войне 
проводится значимое мероприятие, под-
тверждающее наш неуклонный курс на 
сохранение памяти о подвиге, совершен-
ном нашими дедами и прадедами. Проект 
«Города трудовой доблести», созданный 
в России, может найти достойное про-
должение в Казахстане. Общеизвестным 
фактом является то, что Казахстан в годы 
войны стал «арсеналом фронта», снабжал 
топливом основную базу оборонной про-
мышленности, добывал уголь, цветной 
металл, стал сырьевой и продовольствен-
ной базой, принял у себя 220 эвакуиро-
ванных фабрик и заводов, - сказал гене-
рал-лейтенант Камалетдинов.

Общая численность мобилизованных 
в Красную Армию из Казахстана соста-
вила около 1 200 000 человек, половина 
из них не вернулась с войны. Были сфор-
мированы 12 стрелковых и четыре ка-
валерийские дивизии, семь стрелковых 
бригад и около 50 отдельных полков и 
батальонов.

За подвиги в Великой Отечественной 
войне звания Героя Советского Союза 
были удостоены около 500 казахстанцев.

Более 700 тысяч человек были мобили-

зованы в промышленность. Из всех стран 
постсоветского пространства за годы во-
йны Казахстан производил 35 процентов 
меди, 83 процента свинца, 60 процентов 
молибдена, 65 процентов висмута. Кара-
гандинская область дала 35 миллионов 
тонн угля. За все это время тружениками 
тыла было произведено более пяти мил-
лионов тонн хлеба и более 700 тысяч тонн 
мяса. 9 из 10 пуль Красной Армии во вре-
мя Великой Отечественной войны были 
отлиты из казахстанского свинца.

Угольный арсенал

ЖЕЗТЫРНАК - ПРЕДСТАВЛЯЕТСЯ 
В ОБЛИКЕ КРАСИВОЙ ДЕВУШКИ 
С МЕДНЫМИ КОГТЯМИ, ОБЛАДАЕТ 
ЗЛОБНЫМ ХАРАКТЕРОМ 
И НЕВЕРОЯТНОЙ СИЛОЙ.

ТАУСОГАР - ВЕЛИКАН, 
СИЛАЧ (В ПЕРЕВОДЕ 
«СТАЛКИВАЮЩИЙ 
ГОPЫ»).

КОНАЯК - ОБИТАЕТ 
НА КРОНЕ БАЙТЕРЕКА 
И ЗАНИМАЕТСЯ 
ПЕРЕНОСОМ ДУШ 
ИЗ ОДНОГО МИРА 
В ДРУГОЙ.
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Казкен Калиевич Томпиев являлся 
потомком Көкбөрі Керней-батыра, 
прославленного в битвах с джунга-
рами, из племени аргын - каракесек. 
Его отец Кали Томпиев был одним из 
первых инженеров-металлургов-ка-
захов, первостроителем металлурги-
ческого комбината в городе Балхаше, 
где в его честь была названа одна из 
центральных улиц. 

Кали Томпиев более 10 лет являл-
ся членом ЦК Коммунистической 
партии и стал основателем целой 
династии инженеров - казахской тех-
нической интеллигенции. Его мать 
Рыскуль была дочерью известного в 
округе человека по имени Сарсембай 
из рода карсон - козыбак, получив-
шего мусульманское образование. 

27 августа 1928 года в Казахстане 
был принят декрет о конфискации 
имущества крупных баев-полуфео-
далов. Буквально в следующем году 
Сарсембай вместе с близкими был 
арестован и репрессирован. Стар-
шая дочь Рыскуль с двумя младши-
ми сестрами и единственным семи-
летним братишкой были насильно 
отправлены на перевоспитание в 
Ташкентский детский дом. Через 
несколько лет, научившись русскому 
языку и казахско-латинскому алфа-
виту, получив специальность повара, 
вернулась в родные края. Работала 
поваром на строящемся Балхашском 
медеплавильном заводе. До послед-
них дней жизни Рыскуль так и не 
нашла своих сестер и брата. Лишь 
впоследствии узнала, что родной 

брат Гинаят погиб на советско-фин-
ской войне в 1940 году, не оставив 
потомков. 

Рыскуль была очень красивой де-
вушкой, там, на берегу Балхаша, по-
знакомилась с молодым инженером 
Кали, и 13 июня 1935 года у них ро-
дился сын Казкен, затем еще 9 детей, 
из них двое умерли в детском возрас-
те. Тернистый путь инженера Кали 
положительно повлиял на всех чле-
нов большой семьи. Старший сын 
Казкен, окончив Карагандинский 
политехнический институт, стал ин-
женером-строителем, дочь Зоя - тех-
нологом пищевой промышленности, 
Кази - инженером-механиком, Май-
ра и младшая дочь Еркеш - экономи-
стами, средний сын Жазыкен инже-
нером-геодезистом, общественным 
деятелем, Еркен стал заслуженным 
врачом РК, доктором медицинских 
наук, профессором, академиком, 
младший сын Ербол - горняком. 

Инженерную династию продол-
жили дети, внуки и правнуки. Сын 
Казкена Калиевича Марал - почет-
ный строитель РК, академик, пре-
зидент Казахстанской ассоциации 
промышленности строительных ма-
териалов, кандидат экономических 
наук, автор книги «Эпоха обретения 
границ», внучка Мадина окончила 
University College London, внук Ка-
зыбек тоже стал инженером-строи-
телем, окончив самый старый бри-
танский технический университет в 
мире Heriot-Watt university. 

Известно, что даже в Российской 

империи инженеры были редкостью, 
а в национальных окраинах их были 
вообще единицы: например, Алиби 
Джангильдин, Мухамеджан Тыныш-
баев, Халел Габасов. Эти люди, яв-
ляющиеся национальной гордостью 
страны, были репрессированы в 30-е 
годы. Жестокие времена жестоко-
го века. И лишь немногим удалось 
выжить и дать основу целым инже-
нерным династиям. Кали Томпиев 
был одним из них. Отец его Томпы 
был охотником, батыром-мергеном, 
крепким середняком. Он был щедр 
и кормил весь аул. У него был на-
званный брат-тамыр - русский купец 
Григорий Степанов, прекрасно вла-
девший казахским языком, в семье 
которого жил Кали, когда учился в 
русско-киргизской (казахской) на-
чальной школе в Атбасаре. 

В 20-х годах неспокойного XX 
века велась борьба с казахской фео-
дальной элитой - султанами, мулла-
ми, биями и баями. Когда добрались 
до конфискации имущества серед-
няков и простых кочевников, гра-
мотный Кали все правильно понял, 
раздал весь скот родственникам и 
от гор Ортау за 10 дней добрался до 
перевала Шокпар (около Аягуза), где 
активно шло строительство желез-
ной дороги Турксиб. Здесь он начал 
свой трудовой путь. После Турксиба 
его, уже как квалифицированного 
мастера, направили на учебу в Рос-
сию, в школу мастеров металлургии 
города Первоуральска. Окончив ее, 
Кали получил диплом мастера-обо-

гатителя цветных металлов. Затем 
его направили трудиться на первую 
опытно-обогатительную фабрику 
медного гиганта на озере Балхаш. 
Уже в 1936 году за успехи в трудовой 
деятельности в цветной металлургии 
СССР он был награжден похваль-
ным листом за № 353 от народного 
комиссара цветной металлургии 
СССР и ценным подарком - красным 
патефоном. По словам работавше-
го в то время технолога В. Янцена, 
данный факт был увековечен на 
металлической плитке надписью: 
«Первооткрыватель промышленной 
фабрики Томпиев Кали», укреплен-
ной на металлической колонне в 5-й 
секции фабрики. 

За большой вклад в развитие гор-
но-металлургического комбината и 
города Балхаша Кали Томпиев был 
отмечен правительственными награ-
дами. В феврале 2022 года исполни-
лось 26 лет со дня переименования 
одной из центральных улиц Балхаша 
в честь Кали Томпиева. Пользуясь 
случаем, хочу выразить благодар-
ность бывшему акиму города Балха-
ша В. Мазуренко и депутатам город-
ского маслихата за оценку его заслуг. 

Мой отец Казкен Калиевич - девя-
тый потомок Ес батыра (1683-1733) 
- героя казахско-джунгарских битв, 
отвоевавшего окрестности Тай-
аткан-Шунак у джунгар. Ес батыр 
завещал похоронить его на самой 
высокой сопке, чтобы его аруах (дух) 
продолжал охранять родную землю. 
И благодарные потомки стали назы-
вать эту сопку «Ес батырдың қара-
уыл төбесі», а окружающую степь 
- «Ес батыр жазығы». На этой земле 
много калмыцких могил, есть даже 
небольшой каменный курган (оба), 
местность носит название «Қалмақ 
қырылған». Первоначальный купол 
(күмбез), сложенный на вершине соп-
ки из местного плитняка, был огром-
ным - диаметром около 9 м и высотой 
12-13 метров, но со временем он раз-
рушился. В 2004 году по проекту Каз-
кена Калиевича и усилиями его детей 
и близких күмбез Ес батыра был пол-
ностью восстановлен. 

Достойный продолжатель инже-
нерной династии Казкен начал свою 
деятельность в городе Балхаше сна-
чала инженером-проектировщиком, 
затем преподавал в филиале Кара-
гандинского политехнического ин-
ститута. Профессиональные и орга-
низаторские способности молодого 
инженера были замечены, и его при-
гласили главным инженером проек-
тов, а затем утвердили директором 
филиала «Карагандагорсельпроект». 
Коллектив филиала участвовал в 
реконструкции знаменитого моста 
с сазанами при въезде в город, про-
ектировании Дворца культуры и ста-
диона строителей, гуманитарно-тех-
нического колледжа (техникума). 
Совместно с Ленинградским проект-
ным институтом № 1 был составлен 
проект крытого рынка из сборных 
железобетонных оболочек и других 
зданий в Балхаше. 

В 1976 году К.К. Томпиев был 
назначен директором Талдыкурган-
ского филиала проектного инсти-
тута «Казгорстройпроект». Под его 
руководством в областном центре 

были спроектированы кинотеатр 
«Казахстан» и проект комплексной 
застройки и реконструкции главного 
проспекта города и другие важные 
объекты. В 1981-1986 годах Каз-
кен Калиевич работал генеральным 
директором государственного про-
ектного института «Казгипроторг» 
министерства торговли СССР, соз-
данного в 1958 году в столице, Ал-
ма-Ате. 

В данном институте, имеющем 
свои филиалы в Узбекистане, Кир-
гизии, Таджикистане и Туркмении, 
трудилось около 1,5 тысячи специа-
листов. Коллектив института созда-
вал проекты уникальных обществен-
ных зданий, таких как предприятия 
торговли и общественного питания, 
крупнейшие торговые центры и ре-
стораны, холодильные комбинаты по 
всей территории Казахстана, Сред-
ней Азии и даже России. Специали-
стами «Казгипроторга» были запро-
ектированы и построены объекты в 
Алма-Ате: аэровокзал; Дворец бра-
косочетаний; магазин «Детский 
мир»; Центральный рынок; универ-
сам; рестораны «Алматы», «Аул». 
В городе Душанбе (Таджикистан) 
- Центральный рынок, универсамы 
в Ашхабаде (Туркмения), Бишкеке 
(Киргизия). В Кустанае, Кокчетаве 
организация спроектировала торго-
вые центры, в Абакане - торговый 
центр и фабрику мороженого. 

В России известны такие проекты 
«Казгипроторга», как рестораны в го-
родах Бологое и Новгороде и цех по 
выпуску плодоовощной продукции в 
городе Новосибирске. Казкен Калие-
вич лично принимал участие в проек-
тировании ряда уникальных объектов 
в Алма-Ате, в том числе торгово-раз-
влекательного комплекса «Жұлдыз» в 
парке имени 28 панфиловцев. 

В проектировании и строитель-
стве данного уникального комплекса 
принимал непосредственное участие 
первый секретарь ЦК Компартии 
Казахстана Динмухамед Ахметович 
Кунаев. Казкену Калиевичу Томпи-
еву за работу над проектом «Жұл-
дыз» было присвоено звание заслу-
женного строителя Казахской ССР. 
Кроме того, его труд был оценен 
многочисленными правительствен-
ными наградами. Он никогда не был 
карьеристом, был настоящим патри-
отом и любил свою Родину. Когда в 
декабре 1986 года пришел час исти-
ны для каждого казаха, 50-летний 
перспективный руководитель Казкен 
сделал свой выбор. Он демонстра-
тивно отправил обратно грузовик 
со стальными прутьями, предназна-

ченными для разгона протестующей 
казахской молодежи, тем самым не 
выполнив приказ секретаря горко-
ма партии Романова, ставленника 
Г. Колбина - первого руководителя 
республики, за что был уволен, по-
лучив строгий выговор с занесением 
в личную карточку. И на этом его ка-
рьера закончилась.

После выхода на пенсию он рабо-
тал заместителем председателя Со-
юза водителей Казахстана. Казкен 
Калиевич был разносторонней лич-
ностью, на протяжении всей своей 
жизни занимался изучением истории 
Казахстана и написал около десятка 
книг: «Ес батыр шежіресі» (2005), «О 
тюркских племенах и народах Азии и 
Европы» (2010), «Очевидное и неве-
роятное» (2011), «Еуразиалық түркі 
шежіре аңыздары» (2012), «Имена ве-
ликих людей» (2015), «Стихи древно-
сти и современности» (2017), «Исто-
рия и генетика» (2019) и другие. В 
2015 году за писательские заслуги по 
совокупности работ он был избран 
академиком МАИН. 

Супруга Казкена Калиевича Том-
пиева Роза Бекеновна - заслуженный 
врач Казахской ССР. У него большая 
семья - трое детей, 6 внуков и 1 прав-
нук. Казкен Томпиев ушел из жизни 
24 мая 2021 года в возрасте 85 лет и 
похоронен на родовом кладбище в 
горах Акшатау Шетского района.

Его дети и внуки продолжают тра-
диции инженерной династии Том-
пиевых и вносят достойный вклад в 
развитие своего региона и республи-
ки в целом. В памяти близких, кол-
лег и друзей он остается человеком 
с большим сердцем, неоспоримой 
мудростью и гибким умом. 

До самых последних дней он 
продолжал вести исследования по 
истории Казахстана и дописывал 
свою десятую книгу, но не успел ее 
закончить. Он был и остается приме-
ром человека с масштабным мыш-
лением, патриотом, который всегда 
заботился о своем народе и оставил 
бесценное наследие своим потомкам 
в виде уникальных зданий и истори-
ческих трудов. 

Казкен Томпиев верно служил сво-
ей стране, его образ благородного и 
честного гражданина, его поступ-
ки, нравственность и порядочность 
всегда будут служить примером для 
подрастающего поколения. 

 Марал ТОМПИЕВ, 
президент 

Казахстанской ассоциации 
промышленности 

строительных материалов
№ 253

ПАМЯТЬ

Вершина, к которой я стремлюсь...
Посвящается памяти моего отца, выдающегося инженера-проектировщика, 
заслуженного строителя Казахской ССР, генерального директора 
крупнейшего в Центральной Азии проектного института «Казгипроторг» 
министерства торговли СССР, историка, автора десятка книг, академика 
МАИН Казкена Калиевича Томпиева. 
Коллетив под руководством К.К. Томпиева создавал уникальные объекты в 
бывшей столице - Алма-Ате: аэровокзал, Дворец бракосочетаний, магазины 
«Детский мир» и ЦУМ, универсам, Центральный рынок (Зеленый базар), 
рестораны «Алматы», «Ауыл» и «Жұлдыз». Проектный институт имел 
филиалы в России, Узбекистане, Киргизии, Таджикистане и Туркмении.

Сергей БАДАНИН

В историко-
краеведческом 
музее Темиртау 
презентовали новую 
книгу «Истоки 
национальных 
традиций». Она 
была специально 
подготовлена 
и выпущена к 
Празднику единства 
народа Казахстана.

- Эта книга пятая по счету, 
выпущенная в серии «Исто-
рии из жизни темиртаусцев. 
Горожане». В ней рассматри-
ваются вопросы формирова-
ния многонациональности 
нашего города. Собраны фо-
тографии и воспоминания лю-
дей, - отметила на презентации 
старший научный сотрудник 
Светлана Трещёва. - У нас дав-
но появилась идея выпустить 
такое издание. В фонде музея 
хранится множество материа-
лов - это не только фотографии, 
статистические данные, до-
кументы, но и воспоминания 
людей, которые тем или иным 
образом приехали в Темиртау. 
Нам было очень интересно 
проследить за формировани-
ем структуры национального 
состава. 

Книга делится на две ча-
сти. В первой рассказывает-
ся о тех исторических собы-
тиях, которые повлияли на 

формирование националь-
ного состава, начиная с на-
чала двадцатого века, когда 
в Темиртау приехали первые 
переселенцы. Вторая часть 
рассказывает о жизни этно-
культурных центров.

В этот день состоялась не 
только презентация книги. В 
рамках спецпроекта «Дəстүр 
мен ғұрып» и Государствен-
ной программы «Рухани 
жаңғыру» были организо-
ваны историческая ретро-
спектива «Дəстүр тойы», 
показ-дефиле этнографиче-
ских предметов. Участники 

мероприятия в националь-
ных костюмах продемон-
стрировали вещи, харак-
терные для материальной и 
духовной культуры предста-
вителей разных этнических 
групп. Это торсык - сосуд 
для хранения и перевозки 
кумыса, понтийская лира 
- греческий музыкальный 
инструмент, пунтури - ста-
нок для выдавливания лап-

ши, сорока - русский жен-
ский головной убор, туфли 
- татарская праздничная 
женская обувь и Маржана - 
польская обрядческая кукла. 

В представлении каждого 
предмета использовались 
презентация и содержатель-
ный рассказ о его предна-
значении и функциональном 
использовании.

г. Темиртау

БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ#МОЙЛЮБИМЫЙКАЗАХСТАН

Маржана - она из Польши
По национальности я - гречанка. 
Мне 43 года, и я мать двоих 
детей. Работаю психологом, а 
также хореографом в греческом 
культурном центре. 

В 1942 году, когда фашистская армия 
вплотную подошла к Кавказу, в мае вышел 
указ о выселении и депортации греков и ино-
странных подданных с Краснодарского побе-
режья. В их число попали и мои родственни-
ки. К ним пришли солдаты с ружьями, велели 
собраться в течение двух часов, с собой взять 
только самое необходимое, продовольствие 
на два дня и смену белья. Погрузили на под-
возы и вывезли на станцию. Несколько дней 
держали на станции под охраной, затем по-
грузили в так называемые теплушки - непри-
способленные для перевоза людей скотские 
вагоны. 

До Казахстана добирались целый месяц. 
Моей бабушке Магдалине Василиади на тот 
момент было 13 лет, из шестерых детей в ее 
семье выжили только двое. На каждой оста-
новке она бегала на станцию за кипятком. 
Помогала своей матери в дороге и всю жизнь 
помнила то чувство голода, когда в пути за-
кончились продукты. Выжить удалось толь-
ко благодаря прабабушке Софии, которая 
втайне от солдат ухитрилась взять золотые 
украшения. Это золото она меняла на про-
дукты на каждой станции. Так она спасла 
жизнь своей семье. 

В конце июня их привезли в город Кокче-
тав, а затем развезли по районам. Мои род-
ственники попали в Арыкбалыкский район. 
Там они сами себе копали землянки для жи-
лья. Их закрепили за колхозом «Ворошилов-
ский», где они работали всю войну на полях: 
выращивали овощи, сеяли пшеницу, растили 
скот, и все это шло для фронта, для победы. 

В 1948 году моя бабушка с родителями пе-
реехала жить в село Старая Тихоновка, кол-
хоз «Плодоовощной», ныне село Чкалово. 
Их разместили в овощном подвале, где не-
сколько семей жили за самодельными пере-

городками и по очереди пользовались общей 
печкой. Через два года в этом селе моя ба-
бушка вышла замуж за деда, стала Терзиди. 

В то время мои бабушка с дедушкой могли 
думать только о том, как бы выжить, но меч-
тали они о счастливой, благополучной жизни 
для своей семьи. И эта мечта смогла вопло-
титься, потому что они жили, соседствуя с 
людьми самых разных национальностей: 
там были и немцы, и татары, и украинцы, и 
казахи, и белорусы. Все они жили дружно 
и помогали друг другу в трудные времена. 
Именно за это мы и благодарны Казахстану. 

Я люблю Казахстан за многонациональ-
ность, за дружный народ, за то, что каждый 
из нас чтит свою идентичность, но при этом 
уважает традиции и обычаи других нацио-
нальностей. 

Мария ГРИГОРИАДИ,
психолог

Потому что были вместе

УЧАСТНИКИ МЕРОПРИЯТИЯ 
В НАЦИОНАЛЬНЫХ КОСТЮМАХ 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ ВЕЩИ, 
ХАРАКТЕРНЫЕ ДЛЯ МАТЕРИАЛЬНОЙ 
И ДУХОВНОЙ КУЛЬТУРЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
РАЗНЫХ ЭТНИЧЕСКИХ ГРУПП. 
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Приложение № 1 Форма 21

Приложение № 1 Форма 21

Исполнение тарифной сметы по водоснабжению за 2021 год Исполнение тарифной сметы по водоотведению за 2021 год
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Приложение № 1 Форма 21

Приложение 1
к приказу Первого заместителя Премьер-министра Республики Казахстан - 

Министра финансов Республики Казахстан
от 1 июля 2019 года № 665

Приложение 2
к приказу Министра финансов Республики Казахстан

от 28 июня 2017 года № 404 
Форма

Приложение 2 
к приказу Первого заместителя Премьер-министра Республики Казахстан -

Министра финансов Республики Казахстан 
от 1 июля 2019 года № 665

Приложение 3
к приказу Министра финансов Республики Казахстан

от 28 июня 2017 года № 404 
Форма

Бухгалтерский баланс отчетный период 2021 год
Индекс: № 1 - Б (баланс)
Периодичность: годовая
Представляют: организации публичного интереса по результатам финансового года
Куда представляется: в депозитарий финансовой отчетности в электронном формате посредством программного обеспечения
Срок представления: ежегодно не позднее 31 августа года, следующего за отчетным
Примечание: пояснение по заполнению отчета приведено в приложении к форме, предназначенной для сбора административ-

ных данных «Бухгалтерский баланс»
Наименование организации Товарищество с ограниченной ответственностью «Қарағанды Су»
по состоянию на 31 декабря 2021 года

Отчет о прибылях и убытках отчетный период 2021 год
Индекс: №2 - ОПУ
Периодичность: годовая
Представляют: организации публичного интереса по результатам финансового года
Куда представляется: в депозитарий финансовой отчетности в электронном формате посредством программного обеспечения
Срок представления: ежегодно не позднее 31 августа года, следующего за отчетным
Примечание: пояснение по заполнению отчета приведено в приложении к форме, предназначенной для сбора 
административных данных «Отчет о прибылях и убытках»
Наименование организации Товарищество с ограниченной ответственностью «Қарағанды Су»
по состоянию на 31 декабря 2021 года        в тысячах тенге

           в тысячах тенге

Завтра пройдет 75-я эстафета на призы областной газеты «Индустриальная Караганда»
Эстафета, посвященная 77-й годовщине 

Победы в Великой Отечественной войне и 
30-летию Вооруженных сил РК, откроется 1 
мая 2022 года в 10.30 на площади перед Флаг-
штоком (ул. Сарыарка) и пройдет по улицам 
Юго-Востока. Начало соревнований - в 11.00. 
Участие в них, как и всегда, примут учащи-
еся общеобразовательных школ, колледжей, 
лицеев, вузов, военных заведений, спортив-
ных клубов, работники госорганов, предпри-
ятий, организаций и все желающие любители 
бега, которые очень ждали возвращения этого 
праздника спорта. 

Забеги будут проводиться по шести груп-
пам:

1 группа - команды вузов, спортивных клу-
бов, ОСШИКОР им. А. Молдагуловой;

2 группа - команды колледжей и военной 
школы-интерната им. Т. Бегельдинова;

3 группа - общеобразовательные школы 
(11 лет обучения);

4 группа - неполные средние школы (9 лет 
обучения);

5 группа - производственные коллективы и 
организации;

6 группа - ветераны спорта, спортсме-
ны-инвалиды и любители бега. Они участву-
ют в Забеге дружбы.

Во всех группах мужчины и жен-
щины будут стартовать раздельно. Ко-
манды с 1 по 5 группу преодолеют 
эстафету, разделенную на 10 этапов.

Всю информацию можно узнать по телефо-
нам: 410-494, 8 (775) 808 01 20.

Ждем всех на старте!
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Начинается
прием заявок на 
участие в ежегод-
ном конкурсе 
«Парыз 2022»
Управление координации 
занятости и социальных 
программ Карагандинской 
области доводит до 
сведения работодателей 
и предпринимателей 
области, что Министерство 
труда и социальной 
защиты населения РК, 
Национальная палата 
работодателей, Федерация 
профсоюзов Республики 
Казахстан объявили 
о начале проведения 
республиканского 
конкурса по социальной 
ответственности бизнеса 
«Парыз» в 2022 году. Итоги 
конкурса будут подводиться 
в конце года.

Конкурс направлен на формирова-
ние и повышение субъектами част-
ного предпринимательства своей 
корпоративной социальной ответ-
ственности перед обществом. 

В связи с этим в городах и районах 
области планируются проведение ин-
формационно-разъяснительной рабо-
ты, пропаганда положительного опы-
та предприятий региона с высокой 
корпоративной ответственностью, 
победителей конкурса «Парыз» пре-
дыдущих лет.   

Участие в региональном и респу-
бликанском этапах конкурса является 
бесплатным.

Конкурс проводится по 4 номина-
циям:

1) «Лучшее социально ответ-
ственное предприятие».

В данной номинации рассматри-
вается деятельность претендентов, 
реализующих социальные програм-
мы, направленные на поддержку 
собственного персонала, участие в 
реализации социальных проектов ре-
гиона, социальную адаптацию людей 
с ограниченными возможностями и 
улучшение благосостояния обще-
ства в целом (организация оплаты 
труда и социальных выплат, системы 
профессиональной подготовки и пе-
реподготовки кадров, трудоустрой-
ство наибольшего количества людей 
с ограниченными возможностями и 
так далее).

2) «Лучшее предприятие в обла-
сти охраны труда».

В данной номинации рассматри-
вается деятельность претендентов, 
создающих условия труда, позволяю-
щие сохранить здоровье работников 
в процессе трудовой деятельности.

3) «Лучший коллективный дого-
вор». 

В данной номинации рассматрива-
ются коллективные договоры, значи-
тельно улучшающие и укрепляющие 
трудовые и социальные права работ-
ников, предусмотренные законода-
 тельством Республики Казахстан. 

4) «За вклад в экологию».
В данной номинации рассматри-

вается деятельность претендентов, 
значительно отличившихся в реали-
зации природоохранных (экологи-
ческих) программ, направленных на 
улучшение состояния окружающей 
среды.

Также в конкурсе учреждается 
специальная премия «Лучший соци-
альный проект года».

В данной специальной премии рас-
сматриваются социальные проекты, 
реализуемые бизнесом, способству-
ющие занятости и (или) улучшению 
условий жизни социально уязвимых и 
малообеспеченных слоев населения.

Для получения более подробной 
информации о правилах и порядке 
участия в конкурсе «Парыз 2022» 
просим обращаться по месту дис-
локации организации в городские и 
районные отделы занятости и соци-
альных программ. А также всю ин-
формацию вы можете получить на 
сайте ГУ «Управление координации 
занятости и социальных программ 
Карагандинской области».  
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Ректорат, коллектив Карагандинского университета Казпотребсо-
юза выражают искренние и глубокие соболезнования к.х.н., доцен-
ту кафедры экологии и оценки Оспановой Гульнар Куантайовне в 
связи с тяжелой утратой - кончиной 

ОТЦА

47

КУПЛЮ
 Радиодетали, микросхе-

мы, платы, транзисторы, разъемы, 
КМ, ЭТО, реле,  контакты от пуска-
телей, приборы СССР, КИП и. др. 
Тел.: 87013638318.             № 290

ТРЕБУЮТСЯ
 Руководителю оптового отде-

ла нужен надежный помощник(ца), 
возраст и образование не важны. 
Важны деловые качества. Тел.: 
8 7055053656.

УСЛУГИ
Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 87212972355, 8 7051910517.

Телефон 
рекламного 
отдела "ИК" -

43-57-82.
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ТОО «AMANAT-LOMBARD-D» 
проводит торги невыкупленного залогового имущества 
во всех ломбардных пунктах 05.05.2022 г. в гг. Караганде, 
Темиртау, Жезказгане, Шахтинске, Абае.          № 294

После смерти Бакирова Жетписбая Бакировича, умершего 
15.11.2021 г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным 
лицам обращаться к нотариусу Абаевой Д.С. (лицензия 0003292 от 
15.03.2011 г.) по адресу: г. Караганда, ул. Гоголя, 31 (ТасКредит), 
тел.: 8 701 876 52 01.

Филиал Карагандинской области АО «Өрт сөндіруші» 
(БИН 990741003168) сообщает о прекращении деятельности. 
Претензии принимаются в течение двух месяцев со дня опубликова-
ния объявления. Тел.: 8 7051085864.
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Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давление, 

мм рт. ст.
Ветер, м/секОблачность

9 Ю707
28 706 ЮЗ1 

м
ая

6
3облачно

облачно

5 СВ712
17 714 СВ3 

м
ая

7
6облачно

облачно

4 В714
17 710 ЮВ4 

м
ая

2
5облачно

облачно

6 Ю705
21 711 ЮЗ5 

м
ая

8
5облачно

облачно

24 711 СЗ2 
м

ая

4облачно

13 З705 3облачно

Тяни 
на себя!
Сергей БАДАНИН

В преддверии праздника 
в Темиртау прошли 
соревнования по 
национальным видам спорта. 
Сильнейших выявляли среди 
учащихся школ города. 

Организаторами выступили работ-
ники Историко-культурного центра 
Первого Президента. На площади пе-
ред ИКЦ установили спортивные сна-
ряды, разместили столы и стулья для 
игр. 

- Ежегодно наш центр проводит 
турнир по казахским национальным 
играм, но в преддверии Праздника 
единства народа Казахстана и Года 
детей, объявленного Главой государ-
ства, мы расширили границы этих 
состязаний. Ученикам школ города 
предоставлена возможность посорев-
новаться по шести видам спорта - это 
армрестлинг, перетягивание каната, 
тоғызқұмалақ, асық ату и т.д., - рас-
сказала хранитель фондов Эльмира 
Баскарбаева. 

Также в турнире приняли участие 
работники центральной библиотеки. 
Они организовали книжную выставку, 
где была представлена литература по 
спортивным и национальным играм. В 
завершение встречи победители полу-
чили грамоты и общее фото на память.

г. Темиртау

ХАБАРЛАМА
ТОО «R.K.QURYLYS» ҚР Экологиялық кодексінің талаптарына 

сəйкес, келесіні хабарлайды, 2022 жылдың 12 мамырынан 5 жұмыс 
күн ішінде Ортақ экологиялық порталда (Ecoportal.kz) Қараған-
ды қаласы, «Восток-3» ы/а, жер телімі 5, мекен жайы бойынша 
«Мешіт құрылысының» жұмыс жобасына сəйкес «Қоршаған ор-
таны қорғау» саласы бойынша ашық талқылау түрінде қоғамдық 
тыңдаулар болады. Ескертулер мен ұсыныстарды беру үшін жоба-
ның құжаттарымен ортақ экологиялық порталды танысуға болады.

  Заказчик: ТОО «R.K.QURYLYS», БИН 160740023302.
  Басжобалаушы: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ № 18019679. 
«ООС» саласын жобалаушы: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ № 

18019679, +77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «R.K.QURYLYS», в соответствии с требованиями Эко-

логического кодекса РК, сообщает, что с 12 мая 2022 года в тече-
ние 5 рабочих дней на Едином экологическом портале (Ecoportal.
kz) будут проводиться общественные слушания в форме пу-
бличного обсуждения по разделу «Охрана окружающей среды 
(ООС)» к рабочему проекту «Строительство мечети» по адресу: 
г. Караганда, Октябрьский район, мкр «Восток-3», участок 5». С па-
кетом проектной документации можно ознакомиться на Едином эко-
логическом портале для предоставления замечаний и предложений. 

Заказчик: ТОО «R.K.QURYLYS», БИН 160740023302. 
Генпроектировщик: Т ОО «АКИС-проект», ГСЛ № 18019679. 
Разработчик раздела «ООС»: ТОО «АКИС-проект», ГСЛ № 

18019679, +77016120171, +77012557560, zheksenbekova@mail.ru.  № 298
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Главный редактор - О.В. МЯГКИХ 

Члены редколлегии: 
С.А. Песнев (зам. гл. редактора), 
Н.Г. Азарова (зам. гл. редактора),
А.Ф. Круглова (отв. секретарь)
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Любителей книг можно условно 
поделить на две категории - одни 
любят жанр фэнтези, другие име-
ют о нем смутное представление, 
потому что им это просто не ин-
тересно. А первые находятся в по-
стоянном поиске ответа на вопрос: 
как авторы придумывают свои 
творения? Казалось бы, невозмож-
но повторить историю о мальчике, 
который выжил, Дж. К. Роулинг, 
ведьмака Анджея Сапковского, 
героев романа Джорджа Мартина 
«Игра престолов», хоббита Джона 
Р. Р. Толкина. Тем не менее книж-
ная полка вымышленных миров 
ширится. В эти ряды влился и 
Александр Алешков. Он написал 
два произведения - «Принц Уэль-
ского» и «Сакма в Горний мир». 

Как он к этому пришел, начи-
нающий писатель рассказал на 
public-talk «Мир фэнтези», орга-
низованном отделом читальных 
залов Областной универсальной 
научной библиотеки им. Н.В. Го-
голя. По профессии он програм-
мист. Понимая, что для работы в 
IT-сфере требуется знание англий-
ского языка, взялся за него. 

- На экзамене преподаватель 
дала задание написать небольшой, 
на две страницы, рассказ. Процесс 
меня увлек настолько, что я напи-
сал сказку на пять страниц. Она 
всем очень понравилась. Написал 
еще несколько таких же историй 
и так постепенно пришел к работе 
над «Принцем Уэльского», - поде-
лился автор.

Так родилась целая Вселенная. 
На свое детище потратил почти 
год. После того как в рукописи 
была поставлена точка, нужно 
было решить, как донести ее до 
широкого круга читателей. 

- Я подал заявку в ЛитРес (сер-
вис электронных и аудиокниг - 
Прим. ред.), где после проверки 

авторского права выдали патент, и 
сейчас первое произведение мож-
но приобрести на этой платформе, 
- сообщил Александр Алешков.

Как рождаются сюжеты и пер-
сонажи? Может быть, Алешкову 
достаточно просто закрыть глаза и 

увидеть что-то такое, что захватит 
читателя? 

- Отчасти идеи черпаются из 
фильмов и книг. Ты фиксируешь 
какие-то моменты, а затем их пре-
образовываешь, - объяснил он.

А еще ему пришлось с головой 

погрузиться в дополнительный 
материал. Так, действие «Сакма в 
Горний мир» происходит в викто-
рианской Англии. Для того чтобы 
совместить вымысел с действи-
тельностью, занялся изучением 
истории. Говорит, от этого рабо-
тать стало еще интереснее. Чтобы 
понять, что из этого получилось 
- добро пожаловать во Всемирную 
паутину. В электронной библиоте-
ке доступен для бесплатного ска-
чивания ознакомительный фраг-
мент. 

Что касается встречи, хоте-
лось бы отметить, что Александр 
Алешков теперь сам служит ко-
му-то примером. Например, уче-
ник 6-го класса СШ № 30 Тимур 
Халитов приехал в библиотеку 
специально для встречи с ним. 
Мальчик пишет рассказ о первой 
школьной любви, вдохновленный 
книгой, которую прочитал по со-
вету одноклассницы. В основу же 
легли личные переживания под-
ростка. 

- Я хотел, чтобы вы подсказали, 
что мне добавить в произведение, 
как его улучшить, - обратился он 
к старшему товарищу, который за-
верил, что ознакомится с его твор-
чеством и обязательно свяжется с 
ним. 

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Проба пера
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Свою легенду создания Вселенной придумал Александр 
Алешков. В его представлении она состоит из множества 
миров, скованных из пустоты, к которым потом добавили 
частичку магии. Наш мир получился самым интересным и 
разнообразным. 

УЧЕНИК 6-ГО КЛАССА СШ № 30 ТИМУР ХАЛИТОВ 
ПРИЕХАЛ В БИБЛИОТЕКУ СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ 
ВСТРЕЧИ С ПИСАТЕЛЕМ.

Первые игры, известные как 
«Международные тихие игры», 
состоялись летом 1924 года 
в Париже. Впоследствии они 
проводились каждые четыре 
года (17 раз в Европе, дважды в 
Азии, а также Северной Амери-
ке, Австралии и Океании) с пе-
рерывом в годы Второй мировой 
войны. В этом году спортсменов 
с нарушением слуха впервые 
встречает страна Южной Аме-
рики. 

Кашиас-ду-Сул - город с на-
селением в 500 тысяч человек, 
основан в 1875 году итальянски-
ми иммигрантами. На логотипе 
соревнований - символы регио-
на Рио-Гранде-ду-Сула, который 
славится виноградными план-
тациями, и южноамериканского 
напитка - чая мате, выполненные 
в цветах символики Междуна-
родного комитета спорта глухих 
и обрамленные стилизованной 
фигурой устремленного вперед 
атлета. Прототип талисмана - ко-
ати (млекопитающее семейства 
енотовых, живущее в тропиче-
ских лесах Южной Америки), 
отличающееся высокой способ-
ностью к адаптации.

Планируется, что в соревно-
ваниях примут участие свыше 
3000 спортсменов из более чем 
100 стран. Будет разыграно 205 
комплектов наград в 21 виде 
программы. Казахстан предста-
вят 57 спортсменов, 28 тренеров 
и спортивных судей по 8 видам 
спорта: вольная борьба, гре-
ко-римская борьба, таэквондо, 
каратэ, настольный теннис, дзю-
до, легкая атлетика и плавание. 
В их числе - девять представи-
телей Карагандинской области: 
Аян Абдраш, Валентина Ан-
тоненко, Айжомол Абдиакато-
ва, Нурдаулет Жакып, Виктор 
Фрундин, Айда Макатова, Еле-
на Салмина, Алена Бирюкова и 
Диас Кенжебек. 

Торжественные проводы 
сборной состоялись 26 апреля в 
Министерстве культуры и спор-
та РК. Тогда-то и стало извест-
но, что Аян Абдраш, чемпион 
XXIII летних Сурдлимпийских 
игр в Самсуне (Турция, 2017 
год), призер чемпионата мира 
и многих международных тур-
ниров, понесет флаг Казахстана 
на церемонии открытия первен-
ства. 

В Самсуне молодой спор-
тсмен принес единственную 
золотую медаль в копилку сбор-
ной страны. А Елена Салмина и 
Валентина Антоненко завоевали 
две бронзовые награды Всемир-
ных игр для людей с нарушени-
ем слуха. 

СПОРТИВНЫЙ РЕГИОН

Болеем за наших

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Оптимистичный лозунг: «Все решится в Караганде!», 
вывешенный на официальном сайте ХК «Сарыарка», словно 
выпущенный в небо шарик с желанием, видимо, должен 
зарядить на победу команду «желто-черных», поставив 
золотую точку в финальном противостоянии с «Арланом». Счет 
серии - 3:3.

Но если быть реалистами, то нужно признать, что нынешнее чемпион-
ское «золото» «орлов» если и случится, то достанется им кровью и по-
том. Это довольно ярко продемонстрировал домашний матч кокшетауского 
«Арлана» в минувшую среду, 27 апреля, когда он переиграл карагандинцев. 
Именно тогда могла решиться судьба «золота». Накануне «Сарыарка» за-
писала в свой актив очередную победу, установив счет в финальной серии 
3:2. Однако игроки «Арлана» не собирались легко сдаваться. Уже с первых 
минут шестой игры хозяева льда перешли к активным действиям, но благо-
даря голу, забитому защитником «Сарыарки» Никитой Анохиным, караган-
динцы вышли вперед. Спустя 10 минут «Арлан» сравнял счет в результате 
точно реализованного броска своего нападающего Виталия Жилякова. 

Вторую двадцатиминутку команды начали со счета 1:1, но продлилось 
это недолго. Выскочив один на один с голкипером карагандинцев Жакеном 
Ибрагимовым, нападающий Александр Меньшиков пытался поразить его 
ворота. Самому это сделать у него не получилось, но на помощь подоспели 
коллеги. Дело до логического конца довел Артем Лихотников. Счет игры 
- 2:1. Не прошло и двух минут, как красный фонарь еще дважды загорался 
над воротами «Сарыарки». Второй период матча для карагандинцев стал 
по-настоящему провальным, и они не смогли окончательно оправиться от 
массированной атаки на свои ворота.

В третьем периоде кокшетаусцы еще один раз поразили ворота караган-
динцев - 5:1. И только к концу третьей двадцатиминутки «Сарыарка», даже 
будучи в меньшинстве, сократила разрыв, дважды забросив шайбу в ворота 
соперника. Но на исход матча это никак не повлияло. Счет игры - 5:3. «Ар-
лану» удалось сравнять счет в финальной серии - 3:3.

Кто будет чемпионом Казахстана, станет известно уже сегодня, 30 апре-
ля, в Караганде.

«Арлан» - «Сарыарка» - 5:3 (1:1, 3:0, 1:2)
0:1 - 04:07 - Анохин (Яковлев, Кожевников)
1:1 - 14:01 - Жиляков (Пластинин)
2:1 - 21:33 - Лихотников (Меньшиков, Борисов)
3:1 - 26:01 - Маркелов (Боровков)
4:1 - 27:59 - Карабань (Меньшиков)
5:1 - 42:10 - Маркелов (Пархоменко, Гребенщиков)
5:2 - 49:35 - Данияр (Жаренов) ГМ
5:3 - 57:49 - Федоров (Яковлев). 

ХОККЕЙ

Ждем, надеемся, 
верим!Дарина ХАРИТОНОВА

Флаг Казахстана на XXIV Сурдлимпийских летних играх будет нести карагандинец. 
Всего же наш регион в Бразилии в составе национальной сборной представят 
девять спортсменов. Международное первенство пройдет с 1 по 15 мая в городе 
Кашиас-ду-Суле. 

«Каспий» - «Шахтер» - 4:0 
(1:0)

Голы: Цуцкич 13 (1:0), Телеш 
64 (2:0), Телеш 73 (3:0), Арменов 
86 (4:0).

Соперники в чемпионатах 
страны в последние годы про-
вели между собой 10 игр, шесть 
раз побеждали наши футболи-
сты, три встречи завершились 
вничью и лишь однажды успех 
был на стороне команды из Ак-

тау. Перед игрой букмекеры с 
небольшим преимуществом от-
давали предпочтение «Каспию».

Как и ожидалось, хозяева 
поля с первых минут пошли в 
атаку, и первый гол не заставил 
себя долго ждать - на 13-й ми-
нуте отличился сербский легио-
нер Никола Цуцкич. В середине 
первого тайма гостям удалось 
выровнять игру, но на послед-
нем рубеже у «Каспия» уверен-

но действовал вратарь Нурлы-
бек Аязбаев.

После перерыва игра проходи-
ла с преимуществом хозяев поля. 
Бразилец Руан Телеш оформил 
дубль, дважды огорчив стража 
ворот гостей Игоря Шацкого. В 
конце матча окончательный счет 
установил вышедший на замену 
нападающий Алмас Арменов - 
4:0. С таким результатом и закон-
чилась эта встреча.

Проиграв третий матч подряд, 
наши футболисты в этом поединке 
не проявили характер, что всегда 
отличало «Шахтер» в его лучшие 
годы. Игроки со стороны и леги-
онеры провели игру явно ниже 
своих возможностей. Постоянные 
потери мяча, безадресные переда-
чи, невыразительная игра в атаке 
не добавили очков. После 8-го 
тура «Шахтер» занимает 9-е место 
в турнирной таблице. Как стало 
известно из источников, заслужи-
вающих доверия, в ближайшие 
дни главный тренер «горняков»  
Магомед Адиев покинет команду 
и возглавит сборную Казахстана.

Следующий матч «Шахтер» 
проведет в Караганде 2 мая с 
действующим чемпионом стра-
ны - командой «Тобол» из Коста-
ная. 

Никита ТКАЧЕНКО

ФУТБОЛ

Полный разгром
В восьмом туре чемпионата Казахстана по футболу среди команд Премьер-лиги снова 
огорчил своих болельщиков «Шахтер». На выезде в Актау «горняки» с крупным счетом  
0:4  уступили «Каспию», который тренирует бывший рулевой нашей команды - болгарский 
специалист Николай Костов.


